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am 12. Juni 2024 verwandelte sich der 
grazer hauptplatz in ein lebendiges grünes 
zentrum des Waldes. unter dem motto 
„Wir können Wald“ lud der steiermärkische 
forstverein gemeinsam mit 27 organisationen 
Besucherinnen und Besucher jeden alters ein, 
die Bedeutung des Waldes für das Leben im 
alpenraum zu entdecken und zu feiern – und 
mehr als 3.000 interessierte kamen.
das Waldfest bot eine vielzahl von 
attraktionen. 27 Waldfestpartner stellten 
ihre schwerpunktthemen vor und boten 
umfangreiche informationen rund um Wald 
und holz. ein beliebter anziehungspunkt war 
das holzhäuschen von firma mayr-melnhof  
holz, das eindrucksvoll die möglichkeiten 
nachhaltiger holzbauweise demonstrierte 
und aufzeigte, wie schön holzverwendung 
sein kann und gleichzeitig zur minderung 
des klimawandels beiträgt. Professionelle 
vorführungen mit der motorsäge von 
schülern der försterschule Bruck an der 
mur und der land- und forstwirtschaftlichen 
fachschule grottenhof  beeindruckten mit 

Wir können Wald - Ein Fest für den Wald 
von Veronika Weber, Steiermärkischer Forstverein, Graz

handwerklichem geschick und Präzision. die 
naturgetreuen Wildtierpräparate ermöglichten 
einen faszinierenden einblick in die heimische 
tierwelt. mit holzbastelwerkstätten, 
Waldpädagogik und zugsäge-Wettbewerben 
waren nicht nur die jüngsten Besucher gefordert 
ihr Bestes zu geben.

Erster Auftritt am Grazer Hauptplatz - Am Waldfest gab der Chor der Volkschule Pirka unter der 
Leitung von Kornelia Wenzel ein originelles, selbstgetextetes Lied über den Wald zum Besten und 
wurde mit einem Klassenpreis vom „Salon Stolz-Musik und Tanz erleben“, ausgezeichnet . 

Foto: Harry Schiffer

Forstvereinsreise nach Osttirol
vom 11. bis 13. oktober 2024

nähere infos im innenteil der zeitung.
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unglaublich und erfreulich, welches interesse 
am austausch von informationen und von 
Wissen in der forstbranche herrscht, egal 
ob bei forsttagungen, seminaren, treffen, 
gemeinsamen unternehmungen und 
ausflügen/exkursionen, dem Waldfest etc.! 
dieses enorme Wissen gilt es jedoch auch 
weiterzugeben, und wenn es nur in den 
eigenen familien passiert. es ist einfach 
schade, wenn nicht sogar unverantwortlich, 
dass unwahrheiten über den Wald oder 
dessen sinnvolle Waldbewirtschaftung und 
Pflege unreflektiert im raum stehen gelassen 
werden. das ist ein fruchtbarer nährboden 
für falschmeldungen, deren korrekturen 
mühsam und unnötig erscheinen. auch 
in Bezug auf  ein totales außernutzung 
stellen des Waldes, so quasi zur „gänzlichen 
vermeidung einer co2-entstehung“!
Wie wichtig unser Wald und dessen 
funktionen bzw. Leistungen für uns 
menschen sind, brauche ich ihnen nicht zu 
sagen, geben sie es jedoch bitte weiter, es ist 
in diesen zeiten anscheinend nichts mehr 
„eh klar“ oder „selbstverständlich“, schon 
gar nicht das Wissen darüber!

Wir müssen leider bekanntgeben, dass unser 
ehemaliger Präsident des steiermärkischen 
aber auch des österreichischen forstvereines, 
herr forstrat h.c. dipl.-ing. Bertram Blin 
kürzlich verstorben ist. Wenn auch bereits 
im 88. Lebensjahr, so war er bis zur letzten 
Österreichischen forsttagung in Wien mit 
dabei, dies trotz weiter anreise mit zug, 
schienenersatzverkehr etc. unglaublich, wie 
sehr er sich für „seinen“ forstverein und 
dessen mitglieder und den Wald eingesetzt 
hat! Lieber Berti, dank und verneigung 
dafür!

am 6. september 2024 halten wir die 
Jahreshauptversammlung in raumberg zum 
thema „Wassermanagement im Wald“ ab, 
seien sie sehr willkommen, es gibt gute 
infos rund um ihren Wald!

mitte oktober reist der verein nach 
osttirol, restplätze gehen zur neige! ich 
freue mich auf  gemeinsame gespräche und 
erfahrungsaustausch mit ihnen!

für unseren steirischen Wald;
ihr obmann, norbert seidl

Zum Geleit
der kreativwettbewerb „Wald“, der im vorfeld 
an den steirischen Pflichtschulen stattfand, 
prämierte die besten ideen und Werke. die 
gewinner kommen aus den volksschulen 
Pirka, gratkorn, Lieboch und tillmitsch. in 
der kategorie ab der 5. schulstufe wurden das 
Bg/Brg gleisdorf, Bg/Brg Leibnitz, die 
vulkanlandschule und die Waldorfschule karl 
schubert ausgezeichnet.
Weiters fand im vorfeld eine Pressekonferenz 
anlässlich der Woche des Walder statt. den 
medienvertreten wurden innovationen im 
Waldsektor vorgestellt. innovative ansätze 
revolutionieren die forstwirtschaft, indem 
sie nachhaltigkeit und effizienz fördern. 
von forschung und genetik, digitalen 
Lösungen für die Waldbewirtschaftung bis 
hin zu fortschrittlichen technologien in der 
holzverarbeitung erfährt der Wald eine neue 
ära. die kombination von traditionellem 
forstwissen und modernen innovationen ebnet 
den Weg für eine nachhaltige und zukunftsfähige 
Bewirtschaftung unserer Wälder.
unter dem motto „faden der natur – 
nachhaltigkeit schlägt Wurzeln“ präsentierten 
die schülerinnen und schüler der modeschule 
graz nachhaltige und naturinspirierte 
modekreationen. die sachpreisverlosung war 

ein weiterer höhepunkt des nachmittags. zu 
den Preisen gehörten ein hüttenwochenende 
im nationalpark gesäuse, eine stihl akku-
motorsäge, ein husqvarna hochdruckreiniger, 
kunstdrucke der steirischen Landesjägerschaft 
und Buchpreise. die gewinne wurden nur 
an anwesende Personen überreicht, was für 
zusätzliche spannung sorgte.
das fest endete mit einem positiven fazit und 
vielen glücklichen gesichtern. das Waldfest 
2024 am grazer hauptplatz war ein voller 
erfolg. gemeinsam schafften wir es, die wichtige 
rolle des Waldes im alpenraum eindrucksvoll 
darzustellen und gleichzeitig eine Plattform 
für Bildung, unterhaltung und gemeinschaft 
zu bieten. Besonders bemerkenswert war die 
aktion, bei der die ersten 500 ideenbringer 
zum thema „Was kann ich für den Wald 
tun?“ ein Bäumchen der firma Lieco erhielten, 
was einerseits den interaktiven charakter der 
veranstaltung unterstrich und andererseits für 
einen klimafitten Wald sorgt.
die positive resonanz und die hohe 
Besucherzahl belegen, dass das Waldfest das 
Bewusstsein für die Bedeutung des Waldes 
in unserer gesellschaft nachhaltig stärkt. ein 
großer dank gilt den Waldfestpartnern, ohne 
sie wäre dieser starke impuls nicht möglich!

Bilder Waldfest 2024: Harry Schiffer
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Einen herzlichen Dank an alle, die zum Gelingen 
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des diesjährigen Waldfestes beigetragen haben!
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Neuregelung der Baumhaftung
von Dipl.-Ing. Mag. Peter Herbst, Villach

durch kundmachung im BgBl. i nr. 33/2024 
wurde das haftungsrechts-änderungsgesetz 
2024 (hafträg 2024) verlautbart, mit dem 
zur Lösung haftungsrechtlicher fragen 
bei Bäumen das allgemeine bürgerliche 
gesetzbuch (aBgB) geändert wurde. der 
neue § 1319b aBgB ist mit 1. mai 2024 
in kraft getreten. dem ist ein langjähriger, 
umfangreicher diskussionsprozess 
vorausgegangen, bei dem sich alle relevanten 
akteure einbringen konnten und auch 
eingebracht haben. im Wald ändert sich 
dadurch nichts, das hafträg ist ausdrücklich 
nicht auf  Waldbäume anzuwenden, auf  eine 
entsprechende anpassung des forstgesetzes 
wurde verzichtet.

mit dem neuen § 1319b („b“ wie baumhaftung) 
aBgB konnte eine wesentliche Lücke des 
zivilrechts geschlossen werden. Bisher kannte 
das aBgB nämlich keine eigene Bestimmung 
über die schadenersatzrechtliche haftung für 
schäden durch fallende Bäume oder Baumteile. 
vielmehr setzte der oberste gerichtshof  
(ogh) schon seit den 1950er-Jahren 
Bäume mit Bauwerken gleich, was dazu 
führte, dass es seither - doch letztmalig für 
schadensereignisse, die vor dem oder am 30. 
april 2024 eingetreten sind - im haftungsfall 
zur Beweislastumkehr gekommen ist. das 
bedeutete, dass sich im fall der Baumhaftung 
der halter des Baumes nur dadurch entlasten 
konnte, dass er beweisen konnte, alle zur 
abwendung der gefahr erforderliche sorgfalt 
aufgewendet zu haben.

auch wenn es sich von selbst versteht, dass 
Bäume keine Bauwerke (und auch nicht 

mit Bauwerken gleichzusetzen) sind und 
als gebilde der natur keine mangelhafte 
Beschaffenheit im sinne der Bauwerkshaftung 
aufweisen können, hat dies noch vor wenigen 
tagen (also, vor inkrafttreten des hafträg 
2024) ganz anders ausgesehen. der Baumhalter 
hatte im schadensfall seine schuldlosigkeit zu 
beweisen, weil er es – so die rechtsvermutung 
- in der hand hatte, eine mangelnde 
Beschaffenheit seines Baumes rechtzeitig 
zu erkennen und für geeignete abhilfe zu 
sorgen. ein naheliegendes Bestreben vieler 
Baumhalter war daher, auf  der „sicheren seite“ 
zu bleiben - was zu den zahlreichen starken, 
sicher oft auch überschießenden eingriffen 
geführt hatte. Besonders häufig waren von 
solchen rückschnitten oder fällungen gerade 
auch Bäume betroffen, die wegen ihres hohen 
alters einen besonderen ökologischen wie 
auch gesellschaftlichen Wert haben.

Gegenwind
das war natürlich ein untragbarer zustand und 
es wurde zunächst vor allem bei „Baumtagen“ 
forstlicher ausbildungsstätten sowie 
veranstaltungen des Linzer Baumforums 
versucht, gegenzusteuern. ein wesentlicher 
meilenstein der nun erreichten klärung 
dieser für alle Betroffenen untragbaren 
situation war die bereits im februar 2011 im 
neuen Wissenschaftlichen verlag in Wien 
erschienene 1. auflage des ratgebers „der 
Baum im nachbarrecht“ (herbst/kanduth/
schlager). die sich in der folge formierenden 
initiativen wurden ab 2015 unter der ägide 
der stadt Wien-umweltschutz (ma 22) zu 
einem breit angelegten, österreichweiten 
Prozess zusammengeführt, der Plattform 
„Österreichische Baumkonvention“. dank der 
breiten unterstützung und konstruktiven mit- 
und zusammenarbeit zahlreicher experten 
aus Praxis, verwaltung und Wissenschaft 
ist es der Plattform gelungen, eine reihe 
wesentlicher schritte zum schutz der 
Bäume vor überbordenden eingriffen zu 
setzen. dazu gehören die erarbeitung und 
verteilung der 1. auflage des „Leitfadens 
Baumsicherheitsmanagement - Bäume sichern 
und erhalten“, ein entwurf  der zuständigen 
ministerien für einen neuen § 1319b aBgB 
(„Baumhaftung“) – der mit 1. mai 2024 in 
kraft getreten ist - wie auch die mitarbeit an 
der Überarbeitung in diesem zusammenhang 
relevanter Ö-normen.

die initiatoren der Plattform „Österreichische 
Baumkonvention“ haben im frühjahr 
2023 den gemeinnützigen verein „forum 
Baumkonvention“ <www.baumkonvention.
at> gegründet, mit dem ziel, den 
eingeschlagenen Weg zum schutz und 
zur erhaltung unserer Bäume und Wälder 
bundesweit auf  breiter Basis weiterzugehen 
und eine anlaufstelle für sich in diesem 
zusammenhang ergebende fragen und 
handlungsnotwendigkeiten zu bieten.

Halter des Baums
für den zustand des Baums verantwortlich 
und somit träger der haftung ist weiterhin 
der „halter“ des Baumes. Baumhalter wird 
in der regel der eigentümer der Liegenschaft 
sein, auf  welcher der Baum steht, es kommt 
jedoch auch ein mieter oder Pächter auch 
jede sonstige natürliche oder juristische 
Person, die die halterpflicht vertraglich oder 
konkludent (z.B. durch durchführung von 
Pflegemaßnahmen) übernommen hat, als 
Baumhalter in frage.

Wegfall der Beweislastumkehr
der wesentliche vorteil für Bäume und 
ihre halter ergibt sich aus dem Wegfall 
der Beweislastumkehr. der neue § 1319b 
aBgB regelt die Baumhaftung als klassische 
verschuldenshaftung für die verletzung 
von verkehrssicherungspflichten, wobei 
der geschädigte den schaden und das 
verschulden des schädigers beweisen muss. 
der Baumhalter muss also die erforderliche 
sorgfalt bei der Prüfung und sicherung des 
Baumes vernachlässigt haben. es wird dabei 
von differenzierten sorgfaltsmaßstäben 
ausgegangen. kriterien für die Beurteilung 
der sorgfaltspflichten des Baumhalters 
umfassen insbesondere den standort, die 
standortbezogene gefahr und spezifische 
eigenschaften des Baumes (wie größe, Wuchs 
und zustand).

als wesentliche Beurteilungsrichtlinie dafür 
steht der auch in den gesetzesmaterialien 
ausdrücklich angeführte und in den 
parlamentarischen debatten präsentierte 
Leitfaden „Baumsicherheitsmanagement - 
Bäume sichern und erhalten“ zur verfügung. 
dieser Leitfaden wurde im rahmen der 
Plattform „Österreichische Baumkonvention“ 
in zusammenarbeit aller relevanten experten 

„der einsame Baum“ (casper david friedrich, 
1822) - einsam, aber nicht mehr alleingelassen! 

Quelle: alte nationalgalerie, staatliche 
museen zu Berlin
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entwickelt und bietet orientierung, ob und 
welche Prüf- und sicherungsmaßnahmen im 
konkreten fall erforderlich sind. er wird 
aktuell vom „forum Baumkonvention“ im 
hinblick auf  die neue rechtslage überarbeitet 
und stellt den stand der technik dar. die 
jeweils aktuelle version des Leitfadens kann 
unter <www.baumkonvention.at> kostenlos 
heruntergeladen werden.

Naturbelassener Zustand
zudem kommt es ausdrücklich auf  die 
zumutbarkeit möglicher Prüfungs- und 
sicherungsmaßnahmen an. Bei der Beurteilung 

der dem Baumhalter zumutbaren maßnahmen 
ist der neuen gesetzlichen regelung zufolge 
insbesondere auch das interesse an einem 
möglichst naturbelassenen zustand des 
Baumes angemessen zu berücksichtigen. 
dabei kann es sich um Bäume in nationalparks 
oder sonstigen schutzgebieten handeln, um 
naturdenkmäler, oder einfach um Bäume, 
die für ihre natürliche umgebung von 
besonderer Bedeutung sind (etwa Bäume 
in dicht verbautem stadtgebiet). hier sollen 
zukünftig im zweifelsfall absperrungen oder 
gefahrenhinweise ausreichen.

Gemeinwohl und Eigenverantwortung
neu ist auch, dass die Bedeutung zweier 
im zusammenhang mit Bäumen besonders 
wichtiger aspekte in den gesetzesmaterialien 
ausdrücklich betont wird: nämlich die 
Bedeutung einerseits der gemeinwohlwirkung 
der Bäume, andererseits der 
eigenverantwortung potentiell geschädigter. 
die gemeinwohlwirkung - also, die 
multifunktionellen Wirkungen der Bäume, 
Baumbestände und Wälder - begründet 
ein hohes allgemeininteresse an der 
erhaltung besonders von alten und großen 
Bäumen, welches bei der Beurteilung von 
sicherungserfordernissen gegenüber etwaigen 
Baumrisiken abwägend mitzuberücksichtigen 
ist.
unter dem aspekt der eigenverantwortung 
kann vom einzelnen erwartet werden, dass er 
sich bei erkennbaren gefährdungssituationen 
von Bäumen fernhält. die Pflicht des 

Baumhalters zur 
B a u m s i c h e r u n g 
geht daher nicht so 
weit, dass er auch in 
solchen situationen 
erhöhten risikos 
sicherungsmaßnahmen 
ergreifen müsste, die 
den einzelnen vor 
schäden durch fallende 
Bäume oder Baumteile 
schützen würden.

Forstgesetz
§ 1319b aBgB gilt nicht für Bäume, die 
Bestandteil eines Waldes im sinne des forst-
gesetzes sind. trotz einer sehr wald- und 
baumhalterfreundlichen Linie von Lehre und 
rechtsprechung in den letzten Jahren ist die 
frage der Waldrandhaftung rechtlich nicht 
geklärt. das forstgesetz enthält dazu nämlich 
keine klaren regeln, für den Waldeigentümer 
besteht in dieser hinsicht noch keine rechts-
sicherheit. die günstige gelegenheit, die der-
zeitige höchstgerichtliche Linie anlässlich der 
forstgesetz-novelle im november 2023 im 
forstgesetz festzuschreiben und damit auch 
am Waldrand rechtssicherheit zu schaffen, 
wurde leider versäumt.

di mag. Peter herbst 
forstsachverständiger und Jurist, villach

ing. dr. karin Büchl-kramstätter 
umweltjuristin, obfrau „forum 

Baumkonvention“, www.baumkonvention.at

Saatversuch im Hochgebirge nach dem Orkan Kyrill: 
14 Jahre später

von 
Prof. Dr. Axel Göttlein, Marc Kühnbach, Fachgebiet für Waldernährung und Wasserhaushalt, TU München und 

Michael Kohlpaintner, Abteilung Waldbau und Bergwald, LWF, Bayerische Landesanstalt für Wald und Forstwirtschaft

im Januar 2007 hat der orkan kyrill große 
schäden in den Wäldern mitteleuropas 
angerichtet. zusammen mit dem forstbetrieb 
Berchtesgaden und den autoren wurden 
verschiedenste varianten zur Wiederaufforstung 
in einer lang angelegten versuchsreihe getestet, 
darunter auch mehrere saatvarianten.
die Wiederaufforstung einer großen 
sturmwurffläche ist eine enorme 
herausforderung für alle Beteiligten. Besonders 
die erschwerten Bedingungen im hochgebirge 
machen es nicht einfach, einen stabilen und 

gemischten Wald auf  einer freifläche neu zu 
etablieren.
die anlage von saatplätzen ist ein aufwändiges 
verfahren, um die Wiederbewaldung zu beginnen. 
dazu kommt die erschwerte Beschaffung 
von geeignetem saatgut. im gegensatz zur 
saat hatte die Pflanzung auf  der untersuchten 
südexponierten freifläche mit hohen anteilen 
an dunklen humusauflagen deutlich bessere 
erfolge, weshalb bei solchen standorten teures 
hochlagensaatgut bevorzugt zur anzucht 
von Pflanzen verwendet werden sollte. auch 

kann das Potential der naturverjüngung, wenn 
noch einzelne samenbäume vorhanden sind, 
zur Wiederbewaldung beitragen. Besonders 
Lichtbaumarten wie der Bergahorn verjüngen 
sich üppig.

Versuchsgebiet und -aufbau
die schadfläche befindet sich auf  einem Plateau 
im Lattengebirge auf  ca. 1.400 m ü. nn. das 
ausgangsgestein besteht aus dachsteinkalk, 
der von flachgründigen mineralboden oder 
tangelhumus überdeckt wird. hier wurden 

in einem schadensfall hat der 
geschädigte nach § 1319b aBgB zu 
beweisen, dass
•	 überhaupt ein schaden eingetreten 

ist,
•	 dieser schaden durch den 

umstürzenden Baum oder fallende 
äste verursacht wurde,

•	 der anspruchsgegner der halter des 
Baumes zum schadenszeitpunkt war, 
und

•	 der halter des Baumes den 
schaden durch vernachlässigen 
der erforderlichen sorgfalt bei 
der Prüfung und sicherung des 
Baumes verursacht hat, wobei 
ihm die erforderlichen Prüfungs- 
und sicherungsmaßnahmen auch 
zumutbar gewesen sein müssen.

Abb . 2: Das Handbuch für 
Baumhalter in 5 . Auflage 
- demnächst im Handel . 
Quelle: Verlag Österreich
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auf  5 ha mit leichter südwestexposition 
versuchsparzellen mit einer größe von 20 x 
20 m angelegt.

auf  insgesamt 16 dieser Parzellen wurden 
im frühjahr 2008 die Baumarten fichte, 
Lärche und grauerle mittels saat ausgebracht. 
davon wurde auf  jeweils vier Parzellen reine 
fichte, Lärche und grauerle und auf  weiteren 
vier Parzellen eine mischung aus diesen drei 
Baumarten gesät.

verwendet wurde zertifiziertes hochlagensaatgut 
vom Pflanzgartenstützpunkt Laufen. für die 
ausbringung wurde an 70 – 90 saatplätzen pro 
Parzelle die Bodenvegetation auf  einem 40 x 40 
cm Quadrat mit einer Wiedehopfhaue komplett 
entfernt. neben den saat- varianten befinden 
sich auf  weiteren Parzellen verschiedenste 
varianten zur Wiederbewaldung, darunter 
die Pflanzung von Laub- und nadelhölzern, 
ein hydrosaatversuch und flächen zur 
Beobachtung der naturverjüngung.

Hohe Ausfälle bei Saat
um den erfolg der saat zu beurteilen, wurden 
die saatplätze im spätsommer 2008 und in 
mehreren folgejahren aufgesucht und die 
anzahl der lebenden individuen pro saatplatz 
festgestellt. dabei können auf  einem günstigen 
saatplatz mehrere individuen der gesäten 
Pflanzen angewachsen sein. Wurden an einem 
saatplatz keine Bäume gefunden, so wurde 
dieser als ausgefallen verzeichnet.

vor allem die 
südexposition und die 
damit einhergehende 
starke erwärmung 
und austrocknung des 
dunklen humus hat 
viele samen am keimen 
gehindert. auch in 
späteren Jahren kam 
es durch verschiedene 
u m w e l t e i n f l ü s s e 
noch zu ausfällen. 
die ursachen für 
die ausfälle waren 
meistens schwer 
nachzuvollziehen, da 
nur tote Pflanzen oder 
keine Bäume mehr 
gefunden wurden. 

die hauptgründe für das absterben dürften 
jedoch auf  eine Beeinflussung durch Wild, 
schnee, mäuse und konkurrenzvegetation 
zurückzuführen sein.

die abbildung zeigt die saatplatzbelegung von 
2008 bis 2021. hier fällt auf, dass besonders 
in den ersten beiden Jahren hohe ausfälle zu 
verzeichnen waren. so waren 2010 von allen 
gesäten Baumarten gerade noch die hälfte 
der saatplätze belegt – in zwei fällen sogar 
deutlich weniger (fichte 43 %; grauerle 29 
%). auch im Jahr 2011 war nochmals eine 
deutliche reduktion der belegten saatplätze 
zu verzeichnen. in den folgejahren fanden bis 
2021 keine aufnahmen mehr statt. 2021 wurden 
auf  ca. 1/3 der saatplätze von Lärche, fichte 
und saatmischung mindestens ein lebendes 
individuum gefunden. von der grauerle waren 
über 80 % der saatplätze nicht mehr belegt. 

die ergebnisse stellen eine zusammenfassung 
der 16 saat-Parzellen dar, wobei die ausfallraten 
bei der fichte und der saatmischung über 
alle Parzellen ähnlich hoch waren. auf  den 
Parzellen, die mit grauerle und Lärche belegt 
sind, schwanken die Überlebensraten deutlich 
(überlebende Bäume pro Parzelle: grauerle 3 
– 35, Lärche 17 – 43). nach ablauf  der ersten 
drei Jahre ist bis zur letzten aufnahme nur ein 
geringer teil der saatplätze verschwunden. 
hier zeigt sich, dass für den saaterfolg die 
ersten Jahre entscheidend waren und nach 

etablierung die Überlebenschancen der jungen 
Bäume deutlich höher waren.

Gesäte Bäume niedriger
der oberhöhen- und vitalitätsvergleich der 
gesäten und gepflanzten Bäume zeigt, dass 
bei fichte und Lärche die gesäten Bäume 
deutlich niedriger sind. Über alle varianten 
hinweg sind die gesäten fichten ca. 66 cm 
und die gesäten Lärchen ca. 106 cm niedriger. 
zu beachten ist, dass je nach sortiment die 
gepflanzten individuen bereits eine höhe 
zwischen 20 und 40 cm aufwiesen und somit 
einen Wuchsvorsprung hatten. hinsichtlich 
der vitalität sehen die gesäten individuen 
etwas besser aus. insgesamt betrachtet ist die 
vitalität aller Baumarten und varianten in 
einem guten Bereich. so fehlt nur in einem 
fall, bei der variante »fichte–topf–herbst«, 
ca. 1/5 der nadelmasse. der kritische Bereich 
für den nadel-/ bzw. Blattverlust liegt bei 50 
%, darunter können Bäume noch ausreichen 
Photosynthese betreiben.

Saat auf der Freifläche nicht 
befriedigend
insgesamt hat die saat hinsichtlich der 
Wiederbestockung der freifläche kein 
befriedigendes ergebnis hervorgebracht. 
Besonders die Laubbaumart grauerle, die 
eigentlich natürlicherweise im hochgebirge 
zu finden ist, hatte nur einen sehr geringen 
anwuchserfolg. Bei der gemischten saat haben 
sich auf  den saatplätzen überwiegend die fichte 
und die Lärche durchgesetzt. auf  den 2021 
noch vorhandenen saatplätzen der gemischten 
variante wurden 41 % der Plätze von fichte und 
36 % von der Lärche dominiert. dagegen kam 
die grauerle nur noch auf  23 % der Plätze vor. 
gründe für den schlechten anwuchserfolg der 
samen liegen vor allem an der südexponierten 
freifläche mit einem dunklen humusboden, 
der sich durch die starke sonneneinstrahlung 
erhitzt (es wurden oberflächentemperaturen 
über 70° c gemessen) und austrocknet. die 
aufnahmen haben gezeigt, dass bei einem etwas 
günstigeren substrat (heller mineralboden) 
deutlich mehr keimlinge auf  den saatplätzen 
gefunden wurden als auf  Plätzen mit hohem 
humusanteil. auch eine leichte Überschirmung 
durch Begleitvegetation hat sich an manchen 
saatplätzen als vorteilhaft erwiesen und die 
keimlingszahl erhöht.
in einem unabhängigen versuch hat kutscher 
(2011) die saat auf  benachbarten Parzellen 
getestet und für die freifläche eine auflaufrate 
von 3 – 6 % der ausgebrachten samen in 
den ersten Jahren feststellen können. die 

Blick auf  die geräumte Windwurffläche im Lattengebirge im Jahr 2008 . 
Foto: Michael Kohlpaintner

Saatversuch 1, Aussaatmengen und Informationen zu den verschiedenen Saatvarianten .
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aussaat im frühjahr hat dabei ein besseres 
ergebnis hervorgebracht als die herbstsaat. 
auch hat sich in dieser studie eine leichte 
Überdeckung mit reisig als positiv für den 
saaterfolg herausgestellt. Bei einer Pflanzung, 
die ebenfalls im gleichen zeitraum auf  
der freifläche getestet wurde, waren die 
Überlebensraten bis 2021 für fichte und Lärche 

bei ca. 80 % und damit deutlich höher. ein 
weiterer wichtiger aspekt der Wiederbewaldung 
ist das Potential der naturverjüngung. eine 
untersuchung der verjüngung von einzelnen 
Bergahornen auf  der fläche hat gezeigt, dass 
diese Pionierbaumart, sofern samenbäume 
vorhanden sind, nach einem sturm in kürzester 
zeit große flächen verjüngen kann. die 

natürliche verjüngung weiterer Baumarten wie 
fichte, vogelbeere und Lärche nahm über 
die Jahre auf  der fläche zu, wodurch die 
unterscheidung von naturverjüngung und saat 
immer schwieriger wurde. Jedoch war aufgrund 
des großen abstandes zum altbestand die 
naturverjüngung auf  den versuchsparzellen 
insgesamt sehr gering.   Quelle: waldwissen.net

Kurzmeldungen
HEM 2023 – Holzeinschlag leicht 

rückläufig
in Österreich wurden 2023 19,02 
millionen erntefestmeter (ohne 
rinde) geerntet und damit im 
vergleich zum vorjahr um 1,76 % 
weniger. 52,78 % des holzeinschlags 
wurden als sägerundholz in 
sägewerken weiterverarbeitet. 
aus 17,40 % wird, in form von 
industrieholz, etwa zellstoff  oder 

Papier hergestellt. 29,82 % des eingeschlagenen holzes wird energetisch 
verwendet. anzumerken ist, dass die nachhaltige holzverwendung einen 
bedeutenden hebel im klimaschutz darstellt. Beispielsweise wird im 
holzbau kohlenstoff  langfristig gebunden und es werden gleichzeitig 
fossile und energieintensive rohstoffe substituiert.

Schadholz deutlich angestiegen
das schadholzaufkommen ist deutlich angestiegen: „der klimawandel 

und seine auswirkungen 
sind im Wald deutlich 
spürbar. das zeigt auch der 
anstieg des schadholzes im 
vergangenen Jahr sehr deutlich. 
die aktuellen ergebnisse 
der holzeinschlagsmeldung 
zeigen, dass fast die hälfte 
des gesamteinschlages, auf  
schadholz entfallen. die 
schadholzmenge ist für die 
betroffenen Waldbesitzerinnen 
und –besitzer nur mit mitteln aus dem Waldfonds zu bewältigen, den 
die Bundesregierung 2021 gestartet und ende 2023 um 100 mio. euro 
aufgestockt hat. in summe stehen 450 mio. euro zur verfügung. 
mit insgesamt 9,02 millionen erntefestmetern – einem anteil von 47,41 
% am gesamteinschlag – fiel um 24,20 % mehr schadholz als im vorjahr 
an:
•	  45 % des diesjährigen schadholzes sind auf  Borkenkäfer zurück zu 

führen, 36 % auf  stürme und 18 % auf  sonstige faktoren.
•	  Besonders hoch sind die schadholzmengen in tirol und kärnten 

Prozentanteil der belegten Saatplätze der verschiedenen Saatvarianten; die 
Aufnahmen erfolgten jeweils im August oder September . Höhe und Vitalität 2008 gesäter und gepflanzter Bau-

marten im Vergleich .

Foto: pixabay

Grafik 1: HEM_Holzeinschlag 2023, 
Quelle: BmL
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•	  Betriebsleistung immobilien 
weiter gesteigert auf  64,1 mio. 
euro (+12,3 %)

•	  investitionen von mehr als 
200 mio. euro bis 2030 in 
erneuerbare energie mit Wind- 
und Wasserkraft sowie über 
80 mio. euro für nachhaltige 
immobilien in Planung

•	  Jahrhundertprojekt „Wald der 
zukunft“ wird fortgesetzt: 
100 mio. euro für klimafitte 
mischwälder, sicherung der 
schutzwälder und Borkenkäferbekämpfung

das vergangene geschäftsjahr brachte hitze und trockenheit, einen hohen 
schadholzanteil und starke schwankungen am holzmarkt. dennoch 
konnte die Österreichische Bundesforste ag (ÖBf  ag) das geschäftsjahr 
2023 mit dem besten ergebnis der unternehmensgeschichte abschließen. 
„auch wenn die Bedingungen aufgrund gestiegener kosten, der folgen 
des klimawandels und der gesamtwirtschaftlichen Lage nicht einfach 
sind, konnten wir dank einer starken nachfrage nach dem rohstoff  
holz in allen segmenten, einem guten holzpreis und der weiterhin 
positiven entwicklung der neuen geschäftsfelder unseren erfolgskurs 
fortsetzen“, freut sich georg schöppl, ÖBf-vorstandssprecher und 
vorstand für finanzen und immobilien anlässlich der Bilanzpräsentation. 
„Besonders erfreulich ist, dass sich unsere investitionen bezahlt machen: 
mehr als ein fünftel des eBt 2023 ist auf  den konsequenten ausbau 
der Bereiche erneuerbare energie sowie immobilien zurückzuführen. 
die strategie der diversifizierung ist somit über die Jahre aufgegangen, 
sie gibt uns sicherheit in einem sehr volatilen umfeld am holzmarkt. 
damit schaffen wir aus eigener kraft die Basis, den notwendigen umbau 
hin zu klimafitten mischwäldern voranzutreiben und investieren weiter 
in nachhaltige immobilienentwicklung sowie Wind- und Wasserkraft als 
Beitrag zur energiewende“, so schöppl.

2023 betrug die Betriebsleistung der ÖBf-gruppe 344,7 mio. euro und 
konnte damit gegenüber dem bereits sehr starken vorjahr (323,0 mio. 
euro) nochmals um 6,7 % gesteigert werden. der gewinn vor steuern 
(eBt) erreichte mit 56,0 mio. euro einen rekordwert und liegt 1,4 % 
über dem Wert von 2022 (55,2 mio. euro). ähnliches gilt für das eBit in 
der höhe von 56,4 mio. euro (+1,3 % gegenüber 55,7 mio. euro 2022) 
sowie für das eBitda mit 70,2 mio. euro (+1,9 % gegenüber 68,9 mio. 
euro 2022).

„unser fokus liegt im Wald ganz klar auf  der Bewältigung der 
klimakrise. der kontinuierliche wirtschaftliche erfolg ist eine wichtige 
grundlage dafür. 2023 lag der schadholzanteil mit rund einer million 
festmetern bzw. 55 Prozent der gesamten holzerntemenge etwas über 
dem vorjahresniveau, davon sind rund 730.000 festmeter auf  den 
Borkenkäfer zurückzuführen“, berichtet andreas gruber, ÖBf-vorstand 
für forstwirtschaft und naturschutz. die Waldschadensbilanz beträgt 
2023 32,0 mio. euro, darin sind rund 21 mio. euro mindererlöse und 
Lagerkosten für schadholz enthalten. „als naturunternehmen rechnen 
wir mit diesen größen und sind permanent mit dem management des 
Wandels befasst, das macht gute ergebnisse in allen geschäftsbereichen 
aber noch bedeutsamer. denn wir müssen auch in den kommenden 
Jahren die klimaanpassung unserer Wälder finanzieren, dem Borkenkäfer 

mit einem anteil am 
gesamteinschlag von 72,77 
% beziehungsweise 70,06 
%, sowie der steiermark mit 
50,29 %.

•	  im vergleich mit den 
langjährigen durchschnitten 
zeigt sich, dass der 
schadholzanfall im Jahr 
2023 um 4,93 % über dem 
5-Jahres-durchschnitt (8,59 
millionen erntefestmeter) 
und um 17,32 % über dem 
10-Jahres-durchschnitt (7,69 
millionen erntefestmeter) 
lag.

•	  Besonders in den 
Borkenkäfer-schadgebieten 
in tirol und kärnten 
zeigt sich wieder, wie 
wichtig eine ausreichende 
forstliche infrastruktur 
durch forststraßen ist, 
um das befallene holz 
abtransportieren zu können, eine weitere ausbreitung zu verhindern 
und die Wiederbewaldung und Pflege durchführen zu können.

Der Österreichische Waldfonds
um den notwendigen umbau in klimafitte Wälder zu unterstützen, den 
Befall der österreichischen Wälder durch Borkenkäfer zu reduzieren 
und eine nachhaltige Waldbewirtschaftung langfristig zu ermöglichen, 
wurde bereits 2023 als maßnahme des Bundesministeriums für Land- 
und forstwirtschaft, regionen und Wasserwirtschaft der Österreichische 
Waldfonds auf  450 millionen euro aufgestockt und die Laufzeit bis 2027 
verlängert.
allein die maßnahmen zur förderung von klimafitten Wäldern und die 
unterstützung der Wiederaufforstung nach schadereignissen machen 
über die hälfte der aufstockung aus:
•	  die mittel zur Wiederaufforstung und für Pflegemaßnahmen nach 

schadereignissen wurde um 21,1 mio. euro aufgestockt.
•	  die mittel zur regulierung der Baumartenzusammensetzung zur 

entwicklung klimafitter Wälder wurde um 30,3 mio. euro aufgestockt.
•	  die mittel für forschungsmaßnahmen zum thema „klimafitte 

Wälder“ wurden um 8 mio. euro aufgestockt und die mittel für 
maßnahmen zur förderung der Biodiversität im Wald um 5 mio. 
euro.

ÖBf AG - Erfolgsbilanz 2023 
sichert nachhaltige Investitionen 

für Österreich
•	  Bestes ergebnis der unternehmensgeschichte
•	  Betriebsleistung auf  344,7 mio. euro gestiegen (+6,7 %)
•	  stärkster zuwachs bei Betriebsleistung erneuerbare energie auf  22,4 

mio. euro (+16,1 %)

Grafik 2: hem_schadholzanfall 2023, 
Quelle: BmL

Grafik 3: hem_schadholzmengen 
2012-2023, Quelle: BmL

Bildtext: ÖBf-Vorstände Andreas 
Gruber (li) und Georg Schöppl (re) 
mit dem Nachhaltigkeitsmagazin 
zum Geschäftsjahr 2023 .

Quelle: ÖBf/APA-Fotoservice/
Rastegar
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möglichst wirksam entgegentreten und die für Österreich besonders 
wichtigen schutzwälder sichern“, so gruber. die aufwendungen für 
die Waldpflege lagen 2023 bei 15,2 mio. euro (2022: 12,2 mio. euro), 
7,0 mio. euro davon entfielen allein auf  die käferbekämpfung. in den 
vergangenen zehn Jahren wurden für die Waldpflege in summe rund 120 
mio. euro eingesetzt.

Kernbereich Forst/Holz performt weiter stark
der erfreuliche trend im ÖBf-kernbereich forst/holz konnte fortgesetzt 
werden. nachdem der geschäftsbereich nach herausfordernden Jahren 
2022 wieder deutlich in die gewinnzone drehte, konnten auch 2023 
sehr gute ergebnisse erwirtschaftet werden. die Betriebsleistung stieg 
um 5,1 % auf  231,2 mio. euro (2022: 220,0 mio. euro), dem höchsten 
Wert der unternehmensgeschichte. der ergebnisbeitrag (eBit) liegt bei 
16,1 mio. euro (2022: 18,4 mio. euro). der leichte rückgang gegenüber 
dem vorjahr ist auf  den klimawandel sowie höhere Personal- und 
holzerntekosten, vor allem aufgrund der inflation, zurückzuführen.

als wichtigste rahmenbedingung für den geschäftsbereich gilt die 
verbindung von Ökologie und Ökonomie – schützen und nützen der 
ÖBf-flächen gehen hand in hand. rund ein drittel der ÖBf-Wälder 
sind schutzwälder, für 53 % der ÖBf-flächen gelten naturschutzfachliche 
Bestimmungen, 9 % stehen unter strengem schutz. für alle 120 ÖBf-
forstreviere gibt es forstliche Bewirtschaftungspläne, darüber hinaus 
werden eigene Öko-Pläne zur förderung der artenvielfalt erstellt. 
„nachhaltiges arbeiten ist oberstes Prinzip, gleichzeitig müssen wir 
unsere Wälder so schnell wie möglich klimafit machen. daher haben 
wir 2023 und auch in den beiden Jahren davor verstärkt maßnahmen 
zur stabilisierung durchgeführt und bewusst eine holzerntemenge in 
kauf  genommen, die mit 1,9 mio. festmetern über dem holzernteziel 
liegt. denn ein heute nicht gepflegter Wald ist das schadholz von 
morgen. trotzdem liegen wir damit nicht über dem vorratszuwachs. der 
holzvorrat ist in den letzten Jahren in unserem bewirtschafteten Wald um 
rund 1,5 millionen festmeter gestiegen“, erklärt gruber.

Nachhaltige Investitionen in Erneuerbare Energie: Mehr als 
200 Mio. Euro bis 2030
der geschäftsbereich erneuerbare energie verzeichnete 2023 mit einem 
Plus von 16,1 % den stärksten zuwachs bei der Betriebsleistung, sie stieg 
auf  22,4 mio. euro (2022: 19,3 mio. euro). der ergebnisbeitrag (eBit) 
konnte auf  12,0 mio. euro gesteigert werden (2022: 11,0 mio. euro). „mit 
dem ausbau der erneuerbaren energie leisten wir einen Beitrag dazu, 
Österreich ein stück unabhängiger von fossiler energie und stromimporten 
zu machen. Wir verfolgen diese strategie auch in den kommenden Jahren 
und wollen bis 2030 mehr als 200 mio. euro in Wind- und Wasserkraft 
investieren. erst im februar haben wir den Windpark Pretul in der 
steiermark um vier anlagen erweitert, das entspricht einem Plus von rund 
40 Prozent bzw. 40 mio. kilowattstunden in der Produktionskapazität des 
Windparks“, so schöppl. die Bundesforste betreiben neben dem derzeit 
größten alpinen Windpark im alpenraum aktuell neun Wasserkraftwerke 
und sind am holzbiomassekraftwerk Wien simmering beteiligt (ÖBf: 33,3 
%, Wien energie 66,6 %). die gesamtproduktion an strom lag 2023 bei 
304,8 gWh (2022: 316 gWh), das entspricht dem durchschnittlichen 
Jahresverbrauch von rund 87.000 haushalten*. Weitere vorhaben sind 
bereits in Planung, allen voran der Windpark kobernaußerwald (oÖ), 
der gemeinsam mit der energie ag sowie der eWs consulting gmbh 
projektiert wird und mit bis zu 19 Windanlagen sowie einer Produktion 
von 250 gigawattstunden pro Jahr das bisher größte energieprojekt 

im Bundesland darstellt. das nächste Wasserkraftwerk elsbethen in 
hopfgarten (t) mit einer Jahreserzeugung von 30 gWh befindet sich in 
vorbereitung. der Baubeginn ist 2025 geplant.

Immobilien mit größtem Ergebnisbeitrag, hohe Investitionen
mit einem zuwachs von 12,3 % konnte die Betriebsleistung im Bereich 
immobilien/tourismus auf  64,1 mio. euro auf  einen neuerlichen 
rekordwert gesteigert werden. „die immobilien leisten bereits seit 
Langem den größten anteil am geschäftsergebnis (eBit). 2023 
war es der bisher höchste Wert von 27,7 mio. euro. diese erlöse 
erwirtschaften wir in erster Linie aus laufenden einnahmen“, so georg 
schöppl. unter anderem hat sich der Bereich der Baurechte weiter gut 
entwickelt. trotz eines rückgangs der nachfrage im zweiten halbjahr 
2023 lagen die erlöse aus mittlerweile rund 640 verträgen um 14 % 
über dem vorjahr.
„allein 2023 haben wir 13,9 mio. euro im immobiliensektor 
investiert. Bis 2030 werden es mehr als 80 mio. euro sein, die für 
nachhaltige immobilienprojekte eingesetzt werden. Wir entwickeln 
unsere immobilien, wo auch immer es möglich ist, selbst – denn 
dadurch bewahren wir die substanz und heben darüber hinaus die 
Wertschöpfung,” betont schöppl. ziel ist vor allem die schaffung von 
energieeffizientem Wohnraum. Bis heute wurden 24 Projekte mit einer 
Wohnnutzfläche von rund 5.000 m² verwirklicht. das bislang größte 
Projekt wird seit sommer 2023 in gablitz im Wienerwald (nÖ) in 
massivholzbauweise mit 52 mietwohnungen und einer Wohnnutzfläche 
von rund 3.300 m² realisiert.

Dienstleistungen stabil, Ausbau eigener Holzerntekapazi-
täten
der geschäftsbereich dienstleistungen schließt 2023 ebenfalls mit 
einem positiven Beitrag zum gesamtergebnis und einer Betriebsleistung 
von 15,4 mio. euro ab, das entspricht einer leichten steigerung von 0,7 
% gegenüber dem vorjahr (15,3 mio. euro). mit in summe 120.000 
geprüften einzelbäumen und mehr als 3.300 hektar kontrollierter fläche 
sind die Bundesforste das größte Baumbegutachtungsunternehmen 
des Landes. zum kundenkreis zählen zahlreiche gemeinden, 
immobilienverwaltungen, unternehmen sowie Privatkunden. 
darüber hinaus übernehmen die Bundesforste seit vielen Jahren die 
Waldbewirtschaftung für kommunale oder private Waldbesitzer*innen 
auf  einer fläche von rund 17.500 hektar.
zukunftsinvestitionen sind auch für dieses geschäftsfeld vorgesehen, 
denn neben dem aktiven Waldumbau gehört zum management der 
klimakrise auch der weitere aufbau eigener kapazitäten für Waldpflege 
und holzernte. in Planung sind der aufbau von forstfachpersonal und 
eine verdoppelung der seilkräne. in summe geht es um ein zusätzliches 
investitionsvolumen von 4 bis 5 mio. euro in den nächsten drei bis fünf  
Jahren.

Ausblick 2024
„die letzten Jahre haben uns gezeigt, dass die herausforderungen nicht 
kleiner, sondern größer werden. dennoch sind wir zuversichtlich ins Jahr 
gestartet und setzen weiter alles daran, unser Jahrhundertprojekt ‚Wald 
der zukunft‘ voranzutreiben. damit sichern wir unser kerngeschäft 
forst/holz und erhalten den Wald in seinen vielfältigen funktionen für 
kommende generationen. Wir investieren außerdem weiter kräftig in den 
ausbau von Wind- und Wasserkraft, um die energiewende für Österreich 
zu unterstützen sowie in nachhaltige immobilienentwicklung, um Werte 
zu schaffen und zu erhalten. alle diese investitionen kommen der natur 
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und den menschen in Österreich nachhaltig zugute. für 2024 sind wir 
– abhängig von unvorhersehbaren entwicklungen – optimistisch und 
erwarten eine gute entwicklung in allen geschäftsbereichen,“ so die 
Bundesforste-vorstände abschließend zum laufenden geschäftsjahr.

Über die Österreichische Bundesforste AG
die Österreichischen Bundesforste (ÖBf  ag) sind das 
naturunternehmen Österreichs. sie pflegen, schützen und bewirtschaften 
die natürlichen ressourcen im eigentum der republik – Wälder, seen 
und Berge. mit 850.000 hektar sind die Bundesforste der größte 
naturraumbewirtschafter des Landes. 10 % der staatsfläche, darunter 
74 der größeren seen, und 15 % der Waldfläche sind ihnen anvertraut. 
Wirtschaftlich agiert das unternehmen in den geschäftsfeldern forst- 
und holzwirtschaft, Jagd- und fischerei, immobilien, dienstleistungen 
und erneuerbare energie.
das zentrale Leitprinzip dabei ist die nachhaltigkeit: der natur 
wird nicht mehr entnommen als wieder nachwächst, ökologische, 
wirtschaftliche und gesellschaftliche interessen werden laufend 
bewertet und bestmöglich ausgeglichen. den herausforderungen 
der klimakrise begegnen die Bundesforste mit einer aktiven 
Waldbewirtschaftung unter dem motto „Wald der zukunft“. denn ein 
nachhaltig bewirtschafteter Wald ist den künftigen ökologischen und 
gesellschaftlichen anforderungen gewachsen.
die ÖBf  ag beschäftigte im Jahr 2023 österreichweit durchschnittlich 
994 mitarbeiter:innen (umgerechnet auf  vollzeitäquivalente). sitz der 
unternehmensleitung ist Purkersdorf  im Wienerwald (nÖ).
* auf  Basis 3.500 kWh pro durchschnittlichem haushalt pro Jahr

Quelle: ÖBf  ag

Wildbirne & Wildapfel: viel 
Pflege, aber Erlös ist hoch

von Dipl.-Ing. Karl Schuster, LK-Niederösterreich

Wildbirne und Wildapfel kommen in fast 
ganz zentraleuropa bis weit in den süden 
vor. sie zählen überall, auch in Österreich, 
zu den sehr seltenen Baumarten. Wildbirne 
und Wildapfel sind von den kulturformen 
oft schwer zu unterscheiden, umgekehrt 
kommen im Wald sehr oft auch verwilderte 
kulturformen vor. die Wildbirne trägt 
dornen und auch kulturformen bilden in der 
ersten generation der nachkommen sehr oft 
schon dornen aus. sie sind typische Bäume 
auf  eichenwaldstandorten, kommen aber als 
reine Wildformen wahrscheinlich kaum mehr 
vor.

Konkurrenzschwach
Beide Baumarten lieben frische, basenreiche 
(Lehm)Böden, kommen aber auf  fast allen standorten vor. sie sind 
sehr konkurrenzschwache Lichtbaumarten und werden rasch von 
anderen arten verdrängt. dadurch kommen sie natürlich meist auf  
flachgründigen, nährstoffarmen standorten vor oder am Waldrand, wo 
wenig konkurrenz droht.

Von Beginn an pflegen
Wildbirne und Wildapfel müssen aufgrund ihrer konkurrenzschwäche 
von der Pflanzung an gepflegt werden. schattbaumarten muss man in 
entsprechendem abstand von ihnen setzen.
gepflanzt werden meist
•	  zweijährig verschulte Pflanzen
•	  bis 100 zentimeter größe
•	  in kleinen trupps von rund zehn Pflanzen
•	  ein bis zwei trupps pro hektar

Wichtig ist ein verbiss- und fegeschutz. da diese Baumarten sehr selten 
einen lotrechten stamm ausbilden, muss man sie von Beginn an mit 
der schere in form schneiden und später asten. der Wuchs ist jährlich 
zu kontrollieren, um überhaupt einen geraden stamm zu bekommen. 
aufgrund der maximalen endhöhe von rund 15 bis 20 metern kann 
man im idealfall eine astfreie Blochlänge von zirka vier bis fünf  metern 
anstreben. alles was über drei meter lang und astfrei ist, kann man schon 
als gelungen bezeichnen. zieldurchmesser von 50 zentimetern sollten 
vor allem bei Wildbirne erreichbar sein. ältere Bäume, die in einem 
Bestand mit beengter krone stehen, muss man sehr behutsam freistellen, 
da sonst der Baum abstirbt.

Beschränkte Herkunft
die herkunft bei beiden Wildobstarten ist sehr 
beschränkt. einige Baumschulen bieten lokale 
herkünfte an. herkunftsversuche darüber 
hinaus gibt es in Österreich nicht. in der 
forschung geht es eher darum, die Wildformen 
beider arten zu erhalten.
das Bundesforschungszentrum für Wald 
betreibt drei generhaltungssamenplantagen in 
allentsteig und königshof  für beide Baumarten. 
vermehrungen über stecklinge oder Wurzeln 
wären besser, weil der Wildcharakter eher 
erhalten bliebe. in den Baumschulen sind solche 
aber nicht zu erhalten. Wildbirne und Wildapfel 
sind theoretisch vom feuerbrand betroffen, der 
aber in der Praxis nicht auftritt. Problematisch 
könnte dies nur in der unmittelbaren nähe von 
obstbauplantagen sein.

Hochpreisiges Holz
das holz beider arten ist stark nachgefragt. 
es eignet sich für spezielle möbel, für 
Luxusbauteile in fahrzeugen und Yachten 
sowie für musikinstrumente. da es sehr selten 
ist, werden bei Laubholzsubmissionen hohe 
Preise geboten. die stämme sind in der regel 
aber keine Wildformen, sondern stammen von 
obstkulturen oder streuobstwiesen. gerade 
Wildapfel kommt kaum in verwertbaren 
sortimenten vor. die hohen Preise zeigen aber das große interesse an 
diesen seltenen Baumarten. Wildapfel und Wildbirne sind Baumarten 
für die Landschaftsästethik. sie bereichern den Wald und die biologische 
vielfalt. die früchte sind nahrung für viele tiere und vögel. Wildapfel 
und Wildbirne eignen sich als wärmeliebende Baumarten vor allem auch für 
die Waldrandgestaltung neben verschiedenen sträuchern. mit der Pflanzung 
beider Baumarten leistet man einen wichtigen Beitrag zur arterhaltung.

Birnenbloch bei 
LH-Submission: 3,2 
Meter lang, 46 Zentimeter 
Durchmesser, 812 Euro 
je Festmeter .
Quelle: K . Schuster

Eingesprengte Wildbirne 
in Kiefernwald mit 
lotrechtem Wuchs .

Quelle: K . Schuster

Gerader Wuchs von 
Wildbirne im Weinviertel .

Quelle: K . Schuster
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Vom Wald

Internationales Projekt 
Fem2forests

im Januar 2024 startete 
ein konsortium von 15 
Projektpartnern das internationale 
Projekt fem2forests: innovative 
Wege zur wirksamen einbindung 
von mädchen und jungen frauen 
in die forstwirtschaft. das 
Projekt wird im rahmen des 
interreg-Programms donauraum 
kofinanziert. am Projekt sind 15 
Partner:innen aus neun Ländern 
beteiligt (slowenien, kroatien, 

Österreich, deutschland, Bosnien und herzegowina, serbien, rumänien, 
tschechische republik, ukraine). Leadpartner des Projekts ist das 
slowenische forstinstitut, Projektleiterin ist dr.in nike krajnc.
in der forstwirtschaft und der gesamten forstbasierten Wertschöpfungskette 
herrscht arbeitskräftemangel, und auch das interesse an einschlägigen 
Berufen ist rückläufig. dennoch ist die forstwirtschaft dafür anerkannt, 
„grüne arbeitsplätze“ (»green jobs«) zu schaffen, die zur erhaltung des 
Ökosystems Wald beitragen und die nachhaltige Produktion von holz- 
und nichtholzprodukten gewährleisten. 
fem2forests baut auf  den grundlagen des vorangegangenen Projektes 
fem4forest (dtP3-500) auf, das einen fundierten einblick in die 
Position von frauen in der forstwirtschaft im donauraum gab und 
die Projektpartner zur weiteren arbeit mit mädchen und frauen in 
der forstwirtschaft motivierte. mit diesem Projekt wollen wir zur 
stärkung des forstsektors im donauraum auf  regionaler, nationaler und 
internationaler ebene beitragen, indem wir junge frauen und mädchen 
vermehrt einbeziehen.

Die Ziele von Fem2forests sind:
1. entwicklung innovativer karrierewege für mädchen und junge 

frauen,
2. stärkung der expertise forstlicher Bildungseinrichtungen durch 

einbeziehung einer gleichstellungsperspektive und
3. schaffung von rahmenbedingungen, die die effektive teilhabe von 

frauen auf  verschiedenen ebenen der forstwirtschaft und verwandter 
sektoren unterstützen.

um diese ziele zu erreichen, verfolgt das Projektkonzept ein interaktives 
und innovatives modell, das verschiedenste akteure:innen einbezieht und 
an unterschiedlichen karrierestufen in der forstwirtschaft ansetzt, von 
den frühen orientierungsphasen bis hin zu führungspositionen. 
die Bedürfnisse und interessen von mädchen und jungen frauen im 
forstsektor werden in Workshops, umfragen, interviews etc ermittelt. 
Bildungseinrichtungen, unternehmen und organisationen sowie weitere 
stakeholder werden ebenfalls in das Projekt einbezogen, um ein Bewusstsein 
und einen rahmen für eine diversere mitarbeiter:innenstruktur zu 
schaffen und so eine nachhaltige entwicklung, insbesondere in ländlichen 
gebieten, zu fördern. 
austausch, kommunikation und aktive miteinbeziehung sämtlicher 
zielgruppen von Projektbeginn an sind entscheidend, damit wir eine 
erhöhung des anteils junger frauen in der forstwirtschaft erreichen und 
ihre chancen verbessern können.

Bewirtschaftete Wälder sind 
besser für den Klimaschutz

eine zusammenfassung aus dem 
Bericht „sustainable boreal forest 
management“ von der „swedish 
forest agency“, Projektleiter: 
Peter högberg
die abschwächung des 
klimawandels erfordert 
eine verringerung der 
treibhausgasemissionen und eine 

vergrößerung der kohlenstoffsenken. der forstsektor hat eindeutig das 
Potenzial, in diesem zusammenhang einen positiven Beitrag zu leisten.
die wichtigste frage, die in diesem Projekt behandelt wurde, war, ob 
unbewirtschaftete boreale Wälder eine größere nettoaufnahme von 
kohlenstoff  (c) aufweisen als bewirtschaftete Wälder. Wie die daten 
aus alaska, kanada und russland zeigen, weisen unbewirtschaftete 
boreale Wälder und Wälder mit geringer Bewirtschaftungsintensität 
im durchschnitt keinen anstieg des c-Bestandes in der Biomasse 
lebender Bäume auf. in alaska, wo es kaum holzernte gibt, übersteigen 
die c-verluste aus den Wäldern bei Bränden die netto-c-aufnahme 
durch die Bäume und machen das Waldökosystem zu einer c-Quelle. 
im gegensatz dazu zeigen die daten aus den drei nordischen Ländern 
(finnland, norwegen und schweden), dass eine Waldbewirtschaftung 
und holznutzung mit anschließender verjüngung sowie einer wirksamen 
Waldbrandbekämpfung den c-vorrat in der Biomasse lebender Bäume 
und im Boden erhöhen kann. außerdem führt eine holznutzung zu einer 
zusätzlichen c-speicherung in holzprodukten.
so könnte eine intensivere Bewirtschaftung der riesigen Wälder alaskas, 
kanadas und russlands das Waldwachstum potenziell steigern. dies 
würde mehr rohstoff  bedeuten, ohne dass der durchschnittliche vorrat 
an kohlenstoff  verloren geht. gegenwärtig nimmt dieser Bestand in 
kanada und russland nicht zu, und bei Waldbränden gehen große 
mengen an kohlenstoff  verloren. Würde dieses holz im vorhinein 
geerntet und zu holzprodukten verarbeitet, könnten sie große mengen 
an c speichern und zusätzlich als ersatz für co2-intensive materialien 
die atmosphäre entlasten.
modellierungen deuten darauf  hin, dass in den nordischen borealen 
Wäldern die zunahme des c-Bestandes in der lebenden Biomasse 
abflachen wird, dass aber die kontinuierliche aufnahme von co2 aus 
der atmosphäre durch Bewirtschaftung aufrechterhalten werden kann, 
wodurch der c-Bestand in holzprodukten zunimmt und anhaltende 
substitutionsvorteile erzielt werden. Wie bereits erwähnt, variiert das 
ausmaß des c-nutzens aus geernteten holzprodukten je nach art der 
Produkte. die wirtschaftlichen einnahmen aus der Bewirtschaftung 
kommen der gesellschaft insgesamt zugute, stellen sie auch die mittel 
für eine wirksame Brandbekämpfung bereit. ohne die einnahmen aus 
der forstwirtschaft müssten andere sektoren die kosten für den schutz 
der Wälder vor verheerenden Bränden und damit vor einer drastischen 
verringerung des kohlenstoffs im Ökosystem tragen.
die autoren kommen zu dem schluss, dass der forstsektor ein 
nachhaltiger Bestandteil der Bioökonomie sein kann. er hat das 
Potenzial zu wachsen, insbesondere in den großen Ländern mit geringer 
Waldbewirtschaftungsintensität. dort kann der forstsektor sogar noch 
wichtiger werden, wenn es darum geht, kohlenstoff  in Wäldern und 
langlebigen holzprodukten zu speichern und co2-emissionen zu 

Können wir es uns leisten, auf  die 
Ressourcen von Mädchen und Frauen 
zu verzichten? 

Foto: WV Steiermark

Foto: pixabay
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vermeiden, indem co2-intensive bzw. fossile materialien ersetzt werden. 
Weiters kann durch die Bewirtschaftung die Widerstandsfähigkeit der 
borealen Wälder gegenüber Waldbränden erhöht werden. natürlich 
muss dabei auch die Biodiversität mitbedacht und geeignete maßnahmen 
ergriffen werden, um sicherzustellen, dass die vorteile der Bewirtschaftung 
nicht übermäßig mit unerwünschten auswirkungen verbunden sind.

Quelle: www.Waldgeschichten.com

Kohlenstoffspeicherung im 
Wald - bewirtschafteter und 
unbewirtschafteter Wald im 

Vergleich
von Prof. Dipl.-Ing. Dr. Hubert Hasenauer; 

Univ.Bodenkultur, Wien

Waldökosysteme binden kohlenstoff. mit der kompostierung von 
abgestorbener Biomasse geben Wälder aber auch kohlenstoff  an die 
atmosphäre frei. Über große zeiträume befindet sich das system 
im durchschnitt in einem gleichgewichtszustand – jene menge 
kohlenstoff, die durch die abbauprozesse an die atmosphäre 
freigesetzt wird, entspricht jener menge, die beim Wachstum der Bäume 
gespeichert wird. 
die einzelnen Phasen des Lebenszyklus eines Waldes – Wachstum, 
zerfall und verjüngung – laufen asynchron, in wiederkehrender 
abfolge zueinander ab.

Bewirtschafteter und unbewirtschafteter Wald im Vergleich
Bei einem unbewirtschafteten Wald dauert ein vollständiger zyklus 
300 Jahre und länger. der kohlenstoff  wird in den ersten 150 Jahren 
gebunden und danach wieder als co2 abgegeben. im Wirtschaftswald 
wird der zyklus nach 60 bis 150 Jahren unterbrochen: durch die 
holzernte am ende der optimalphase werden die Bäume, bevor sie ihr 
höchstalter erreicht haben und der Wald von der senke zur Quelle wird, 
aus dem Wald entnommen und in holzprodukten genutzt. in diesem 
fall entsteht ein „zweiter Wald“, der die kohlenstoffspeicherung 
erweitert bzw. verlängert. im gegensatz zum urwald wird das co2 
nicht durch zersetzungsprozesse direkt im Wald freigesetzt, sondern 
zu einem späteren zeitpunkt, beispielweise durch die energetische 

nutzung am ende der kaskade, an die atmosphäre abgegeben. Bei der 
verwendung von holz zur energieerzeugung werden zusätzlich fossile 
stoffe (erdöl, erdgas) substituiert.

Ein zweiter Wald aus Holzhäusern
Während im Wald neue Bäume nachwachsen, wächst in den städten 
die anzahl an holzhäusern und damit der kohlenstoffspeicher. für 
den klimaschutz relevant ist auch die substitution endlicher, co2-
intensiver materialien.

Vom Wald

Landesspitzen stehen hinter der heimischen Forstwirtschaft 
Der Waldverband, die Land&Forst Betriebe, die Landwirtschaftskammer 
und der Steirische Bauernbund haben gemeinsam eine steirische Charta 
für eine selbstbestimmte und nachhaltige Waldbewirtschaftung an 
Landeshauptmann Christopher Drexler übergeben .                 Foto: Arthur

Kohlenstoffspeicherung                        Quelle: www .waldgeschichten .com
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Vom Wald

Rudolf Frauendorfer – eine 
historische Persönlichkeit des 
österreichischen Forstwesens

am 5. Juni 1924 erblickte rudolf  
frauendorfer in molln (oÖ) das Licht 
der Welt. die hundertste Wiederkehr 
dieses datums gibt anlass, diesem 
herausragenden österreichischen 
forstmann zu gedenken und seine 
großen und bleibenden verdienste 
um das österreichische forstwesen, 
den fachbereich der forstökonomie 
und die universität für Bodenkultur 
Wien seinen Wegbegleitern und 
schülern in erinnerung zu rufen 
bzw. jüngeren generationen 
gegenüber aufzuzeigen (sh. auch: https://de.wikipedia.org/wiki/
rudolf_frauendorfer).

als sohn eines försters war rudolf  frauendorfer von Jugend an 
mit der praktischen seite der forstwirtschaft vertraut. nach dem 
studium der forstwirtschaft an der damaligen hochschule für 
Bodenkultur führte sein beruflicher Lebensweg über stationen bei 
den österreichischen Bundesforsten, der Waldstandsaufnahme und 
der Lehrkanzel für forsteinrichtung schließlich 1954 an die forstliche 
Bundesversuchsanstalt mariabrunn. dort baute er das institut für 
ertragskunde und Betriebswirtschaft auf. mit seiner dissertation 
‚massentarife für fichte‘ promovierte frauendorfer im Jahre 1953 
zum doktor der Bodenkultur. darauf  folgte 1959 die habilitation für 
forsteinrichtung auf  grundlage der schrift ‚Betriebswirtschaftliche 
untersuchungen im steirischen Bauernwald‘. 1967 erfolgte die 
Berufung zum ordinarius für forstliche Betriebswirtschaftslehre und 
forsteinrichtung an der hochschule für Bodenkultur. in seine ära 
fallen aufbau und Blütezeit der forstökonomie an der Boku. 

so hat er sich auch in besonderem maße um die förderung des 
wissenschaftlichen nachwuchses verdient gemacht. im zeitraum von 
1974 – 1980 war er zudem als rektor bzw. Prorektor maßgeblich an 
der modernisierung des hochschulwesens beteiligt. im Jahr 1992 
emeritierte Prof. frauendorfer. am 5. november 2012 ist der nestor 
der österreichischen forstökonomie em.univ.Prof. dipl.ing. dr. dr.h.c. 
rudolf  frauendorfer in seinem 89. Lebensjahr verstorben.

im zuge seines wissenschaftlichen schaffens hat frauendorfer dem 
fachbereich wichtige impulse vermittelt, die auch für die Praxis 
und das forstwesen insgesamt nachhaltig von größtem Wert sind. 
die forstbetriebliche Praxis vom bäuerlichen kleinwald bis zu den 
Österreichischen Bundesforsten war für ihn nicht nur erkenntnisobjekt 
seiner forschungstätigkeit, sondern es war ihm auch die transformation 
des fachwissens stets ein großes anliegen. 

so hat er hat schon früh transdisziplinarität in vorbildlicher Weise 
gelebt. in seiner funktion als vizepräsident des Österreichischen 
forstvereins hat er sich insbesondere auch um die forstspezifische 
Weiterbildung von ahs-Lehrern verdient gemacht.

Wahre Meilensteine hat Frauendorfer in folgenden 
Bereichen gesetzt:
DGZ-Ertragstafel: mit der entwicklung von auf  absolutertragsklassen 
basierenden Wuchsmodellen wurde ein grundlegender fortschritt im 
Bereich der ertragskundlichen grundlagen der forsteinrichtung erzielt. 
die dgz-ertragstafeln waren auch eine wesentliche, methodische 
Basis für die neuorientierung der Waldbewertung.

Stichprobeninventur: das methodische konzept der 
stichprobeninventur wurde zur Praxisreife entwickelt und erfolgreich 
als alternative zum traditionellen altersklassenverfahren der 
forsteinrichtung etabliert.

Kostenrechnung und Betriebsanalyse: die moderne forstliche 
Betriebsabrechnung ist nach wie vor das zentrale, methodische element 
forstlicher testbetriebsnetze. die über Jahrzehnte auf- und ausgebaute 
infrastruktur zur empirischen, betriebswirtschaftlichen forschung 
ist von besonderem Wert für die forstpolitik ebenso wie für die 
betriebliche Praxis und die Wissenschaft. die damit im zusammenhang 
entwickelte, kostenrechnerisch orientierte Betriebsanalyse hat sich 
als methodischer forschungsansatz einerseits und als praktisches 
rationalisierungshilfsmittel andererseits vielfach bewährt.

Waldbewertung: methodische Beiträge zur Waldbewertung sind 
insbesondere auch in das system der forstlichen einheitsbewertung 
eingeflossen.

Bäuerliche Waldwirtschaft: in der sowohl ertragskundlichen als 
auch sozio-ökonomischen analyse dieser besonderen eigentumsform 
wurde Pionierarbeit geleistet. mit einer serie von arbeiten wurde 
ein empirisches fundament geschaffen, das wesentlich zum besseren 
verständnis und in weiterer folge auch zur praktischen Problemlösung 
beigetragen hat.

obwohl persönlich alles andere als ein freund von ehrungen hat rudolf  
frauendorfer im Laufe seiner karriere doch einige auszeichnungen 
für seine verdienste mit Wertschätzung bedacht und daher auch 
angenommen. so erhielt er 1981 den ehrenring der universität für 
Bodenkultur in anerkennung seiner Leistungen als rektor in einer 
hochschulpolitisch kritischen Phase. der Österreichische forstverein 
hat sein engagiertes Wirken für das forstwesen durch die verleihung 
der ehrenmitgliedschaft im hauptausschuss gewürdigt. an der albert-
Ludwigs-universität freiburg nahm er 1989 den karl abetz Preis 
für seine arbeiten zur bäuerlichen Waldwirtschaft entgegen. sein 
wissenschaftliches Lebenswerk wurde schließlich 1995 von der Ludwig-
maximilians universität münchen mit dem ehrendoktorat gewürdigt.

rudolf  frauendorfer hat immer wieder neue Wege beschritten und 
auch demonstrativ mit konventionen und traditionen gebrochen, wenn 
diese ihm nicht mehr zeitgemäß oder sinnvoll erschienen sind. kraft 
seiner fachlichen autorität und seiner gewinnenden Persönlichkeit hat 
er von seinen kollegen, schülern und freunden stets ein besonderes 
maß an anerkennung und Wertschätzung erfahren. auch durch seine 
menschliche größe war er vorbild für generationen. Wer das Privileg 
hatte ihn persönlich zu kennen wird sich ihm zeitlebens dankbar 
verbunden fühlen und ein ehrendes andenken bewahren.

Walter sekot

Rudolf  Frauendorfer
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Kaum Belebung am Holzmarkt
von Dipl.Ing. Klaus Friedl, LK Steiermark, Graz

die unwetter aus den Wintermonaten, 
aber auch die sturmereignisse rund um 
das osterwochenende verursachten in 
den heimischen Wäldern nennenswerte 
schadholzmengen. das Borkenkäferrisiko stieg 
nach dem milden Wetter im Winter und frühjahr 
zusehends an. diese rahmenbedingungen: 
einerseits ein überaus großes angebot an 
bruttauglichem material, andererseits die sehr 
frühen, sehr hohen temperaturen stellten die 
grundlage für eine massenvermehrung der 
Borkenkäfer - folglich für die nächste kalamität 
dar.

mitte april brachte ein Wetterumschwung 
jedoch eine erleichterung für die 
Waldbesitzer. durch die nasse, wechselnd 
warme Witterung verzögert sich zum 
einen die käferentwicklung, zum anderen 
haben gegenspieler der Borkenkäfer, wie 
beispielsweise Pilze oder nematoden optimale 
entwicklungsbedingungen. diese antagonisten 
befallen die Brutsysteme und stoppen somit die 
käferentwicklung.

Bei der aufarbeitung der schadhölzer 
zeigte sich, wie schlagkräftig die heimische 
forstwirtschaft sein kann, wenn es darum geht, 
ein weiteres kalamitätsrisiko zu minimieren. 
Binnen vier monaten war es möglich, einen 
gutteil der gebrochenen und geworfenen 
stämme aufzuarbeiten und an der forststraße 
abfuhrbereit für die sägewerke bereitzustellen. 
das große rundholzangebot gepaart mit den 
schwachen absatzmärkten für das schnittholz 
machte eine überregionale vermarktung des 
sägerundholzes via Bahntransport unerlässlich. 
knappe fracht-ressourcen und reduzierte 

zufuhrmöglichkeiten zu den Werken 
führten zum aufbau von Waldlagern. trotz 
der widrigen Bedingungen werden die so 
entstandenen Waldlager beim sägerundholz 
in kürze fertig abgefrachtet sein. auch für 
industrieholzsortimente - deren abtransport 
oftmals nach dem sägerundholz erfolgt - ist der 
zeitraum für die abfrachtung gut überschaubar. 
die teils intensiven niederschläge erschwerten 
die Befahrbarkeit der forststraßen zusätzlich.

die absatzseitigen Prognosen zum weiteren 
verlauf  des holzmarktes verlaufen eher 
gedämpft, da vor allem für die Bauwirtschaft 
noch keine anzeichen für eine nahe Belebung 
zu erwarten sind.

schnittholzseitig trifft ein hohes angebot 
auf  eine verhaltene nachfrage. auch am 
für die heimische holzindustrie wichtigen 
exportmarkt konnten notwendige mengen- und 
Preiszugeständnisse nicht umgesetzt werden. 
sofern weitere nennenswerte kalamitäten 
ausbleiben, und die gute Waldhygiene bei 
der aufarbeitung bzw. bei der entfernung 
von schadholz gut vorankommen, werden 
die nächsten Wochen einigermaßen konstant 
verlaufen.

die Werke der Papier- und zellstoffindustrie 
sind weitgehend gut versorgt, jedoch 
aufnahmefähig. Lediglich beim schleifholz 
besteht ein schleppender absatz. teilweise 
werden hier bereits außenlager zum abpuffern 
der holzmengen angelegt.

für marktbelebungen im herbst werden die 
anreize der industrie mit spannung erwartet. 

Vom Markt

Holzpreise:                          Mai 2024

Fichte [€/FMO o. FOO]
ABC, 2a+                                                         Preisbänder
Oststeiermark 100,0     -     105,0
Weststeiermark 100,0     -     105,0
Mur- u. Mürztal 100,0     -     105,0
oberes Murtal 100,0     -     105,0
Ennstal u. Salzkammergut 100,0     -     105,0

andere Sortimente
Braunbloche, Cx, 2a+ 70,0     -     79,0
Schwachbloche, 1b 79,0     -     85,0
Zerspaner, 1a 52,0     -     59,0
Langholz, ABC 103,0     -     108,0
Lärche [€/FMO o. FOO]
ABC 2a+ 110,0     -   168,0
Kiefer [€/FMO o. FOO]
ABC 2a+ 73,0     -     79,0
Industrieholz [€/FMM]
Schleifholz Fi/Ta 46,0     -     50,0
Faserholz Fi/Ta 36,0     -     41,0

Ki 38,0     -     45,0
Lä 38,0     -     40,0

Brennholz [€/rm]
Brennholz, hart, 1m 80,0     -   105,0
Brennholz, weich, 1m 63,0     -     75,0

Qualitätshackgut (frei Heizwerk) 
P16 - P63Nh, Lh gemischt 
(vormals G30 - G100) - €/to atro

105,0     -   118,0

alle Preise exkl. 10%, bzw. 13%, bzw. 20% Ust., frei Straße

NATUREAL

Dr. Gert Andrieu Ihr verlässlicher Partner!

Immobilienvermittlung
Realbüro für Land- und Forstwirtschaft

www.natureal-immobilien.at

Tuchlauben 7a, 1010 Wien  Hauptstraße 56, 8650 Kindberg
Tel. +43(0)676 93 48 503  office@natureal-immobilien.at
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Veranstaltungen

Veranstaltungen & Kurse
Forstliche 

Ausbildungsstätte 
Pichl

Juli
11.7. - 12.7.2024 Biodiversität im Wald tut gut
15.7. - 26.7.2024 Waldpower 22 – kompaktkurs 
„klimafitte:r Waldpfleger:in“
29.7. - 9.8.2024 Waldpower 22 – kompaktkurs 
„klimafitte:r Waldpfleger:in“

August
5.8. - 9.8.2024 zertifikatslehrgang Waldwirtschaft für 
einsteiger:in - modul 1 | f
19.8. - 30.8.2024 Waldpower 22 – kompaktkurs 
„klimafitte:r Waldpfleger:in“
19.8. - 23.8.2024 zertifikatslehrgang Waldwirtschaft für 
einsteiger:in - modul 2 | f

September
23.9. - 2.10.2024 Waldpower 22 – klimafitte:r 
Waldpfleger:in – modul 1 theoriemodul
24.9.2024 Praktisches arbeiten mit der dynamischen 
Waldtypisierung

Besonders empfehlenswert
Biodiversität im Wald tut gut, vom 11 .-12 . Juli, 2024
Biodiversität und die darauf  basierenden 
Ökosystemleistungen sind auch für den Wald, 
seine Bewirtschaftungsmethoden und auch für die 
menschliche gesundheit essentiell. am Beispiel des 
Waldes lässt sich das zusammenspiel von Biodiversität 
und gesundheit besonders gut zeigen. Wälder stellen 
etwa sauberes Wasser, sauerstoff  und saubere Luft 
bereit und dienen der erholung. viele menschen 
wissen darüber jedoch nur wenig.
dieses seminar fördert das Bewusstsein für den 
erhalt der vielfältigen ökologischen funktionen 
intakter Wälder. es ist ein Wahlmodul d der 
Waldpädagog:innenausbildung.

Praktisches Arbeiten mit der dynamischen 
Waldtypisierung, am 24. september 2024
die dynamische Waldtypisierung stellt eine vielfalt an 
informationen über unseren Wald bereit. Wie arbeitet 
man zielorientiert mit diesem tool und wie kann man 

seine ergebnisse für die eigene Waldbewirtschaftung 
nutzen?

Forstliche 
Ausbildungsstätte 

Ossiach
September
9.9. -13.9.2024 Waldwirtschaft für einsteiger - modul 1 
- Lehrgang für Waldbau (modul f für Waldpädagogik) 
9.9. - 6.12.2024 ausbildung zum Praxisprofi für 
Waldbewirtschaftung - Lehrgang forstwirtschaftliches 
Betriebsmanagement 
16.9. - 20.9.2024 Baumsteigeaufbaukurs - modul 2 - 
zertifikatslehrgang Baumsteigen 
16.9. - 20.9.2024 Waldwirtschaft für einsteiger - modul 
2 (Praxiswoche) - Lehrgang für Waldbau (modul f für 
Waldpädagogik) 
19.9.2024 Pilze des Waldes erkennen und sammeln 
23.9. – 25.9.2024 erstellen von einfachen 
Waldwirtschaftsplänen - Lehrgang forstwirtschaftliches 
Betriebsmanagement 
24.9.2024 flechten - einzigartige doppelwesen: 
Bioindikatoren, heilmittel, gift u.v.m. (kfv) 
27.9.2024 traditionelles Wissen: räuchern - altes 
Brauchtum neu interpretiert 
30.9. - 4.10.2024 green care Wald-modul 3: 
gesundheitsort Wald - Wissen und impulse zur 
praktischen umsetzung 
30.9. - 4.10.2024 motorsägengrundkurs - modul 1 - 
zertifikatslehrgang motorsägenführer/in

Forstliche 
Ausbildungsstätte 

Traunkirchen
Juli
1.7.2024 Waldpädagogik modul d - zertifikatslehrgang 
- kräuter-zeit mit kindern, kräuterwissen kindgerecht 
vermitteln 
1.7. - 3.7.2024 ausbildungsmodul 4 zur 
forstlichen staatsprüfung: forstliche ressourcen 
- vorbereitungslehrgang Wirtschaftsführer/in 
forstwirtschaft 

August
27.8. - 28.8.2024 Waldpädagogik modul d - 
zertifikatslehrgang - Biodiversität im Wald 

September
9.9. - 13.9.2024 Baumsteigegrundkurs-modul 1- 
zertifikatslehrgang Baumsteigen 
12.9.2024 Prüfung der forstfachlichen kenntnisse für 
Waldpädagogen 
16.9. - 19.9.2024 Waldpädagogik modul B/c 
aufbauseminar - zertifikatslehrgang 
17.9.2024 seminar - Baumhaftung und Baumkontrolle 
23.9. - 25.9.2024 zertifikatslehrgang grundlagen 
der Baumprüfung und Baumpflege modul 3 - 
zertifikatsprüfung 
23.9. - 27.9.2024 forst + kultur - modul 2: kultur - 
zertifikatslehrgang (max. 15 zimmer zur verfügung!) 
30.9. - 4.10.2024 Baumsteigeaufbaukurs - modul 2 - 
zertifikatslehrgang Baumsteigen 
30.9. - 1.10.2024 Waldpädagogik modul d - 
zertifikatslehrgang - Wildnisapotheke 
30.9. - 4.10.2024 motorsägengrundkurs modul 1 - 
zertifikatslehrgang motorsägenführer/in

Auskünfte und Anmeldung:
forstliche ausbildungsstätte Pichl,  

rittisstraße 1, 8662 st. Barbara i.m., 
tel: 0043/3858/2201-0, e-mail: 

fastpichl@lk-stmk.at, Web: www.fastpichl.at

Auskünfte und Anmeldung:
forstliche ausbildungsstätte ossiach,  

tel. 04243/2245-0, fax: dW 55, 
e-mail: fastossiach@bfw.gv.at,

http://www.fastossiach.att

Auskünfte und Anmeldung:
Bundesforschungs- und ausbildungszentrum für 
Wald, naturgefahren und Landschaft; forstliche 

ausbildungsstätte traunkirchen, forstpark 1, 4801 
traunkirchen, tel. 07617/21444, fax 07617/21444-
391, e-mail: fasttraunkirchen@bfw.gv.at, internet: 

www.fasttraunkirchen.at

Wichtige Termine
Jahrestagung des Steiermärkischen 
Forstvereins
am 6. september 2024, in raumberg gumpenstein

Ausbildung zum Praxisprofi 
für Waldbewirtschaftung 
Lehrgang Forstwirtschaftliches 
Betriebsmanagement
in diesem intensivkurs erhalten sie das know-
how, um forstbetriebe bis zu einer größe von 
1.000 ha bewirtschaften zu dürfen. sollten sie 
über ausreichend Praxis verfügen, können sie 
dabei auch die forstfacharbeiter-Prüfung ablegen 

bzw. den grundstein für ihre ausbildung zum 
forstwirtschaftsmeister legen.
termin: 9. september.2024 bis 6. dezember 2024
ort: forstliche ausbildungsstätte ossiach des 
BfW
information und anmeldung: www.fastossiach.
at/kurskalender, tel.: (+43) 04243-2245-11

LFI Farminare
damit sie an diesem farminar teilnehmen können, 
müssen sie sich über das anmeldeformular 
anmelden. daraufhin erhalten sie per e-mail 
einen Link, der sie direkt zu ihrem virtuellen 

veranstaltungsort führt. für die teilnahme 
benötigen sie: computer, Laptop oder tablet; 
Breitbandinternet; headset bzw. kopfhörer. 

das farminar wird im rahmen des 
Le-Projektes „Wald im klimaWandel“ des 
Waldverband Österreich finanziert und kann den 
teilnehmer:innen kostenlos angeboten werden.

Seilgestützte Fällung – sichere Anwendung, 
am 24. september 2024

Fällhilfen, 
am 16. oktober 2024



18 GRüneR
S p i e g e l  2 - 2 3

World Logging Championships
vom 19. bis 22. september 2024, in Wien - 
donauinsel
infos unter www.forstwettkampf.at

nach über 25 Jahren findet die „World Logging 
championship“ (WLc) zum zweiten mal in 
Österreich statt. von freitag, 20. september, bis 
sonntag, 22. september, werden die Wettkämpfe 
auf  der Wiener donauinsel ausgetragen. teams 
aus 25 nationen werden in der Bundeshauptstadt 
erwartet und in drei verschiedenen klassen um die 
begehrten Wm-titel kämpfen. 
der veranstaltungsort wurde nicht zufällig gewählt, 
bewirtschaftet Wien doch nach den Bundesforsten 
den zweitgrößten forstbetrieb des Landes, womit 
nachhaltig wichtige Lebensgrundlagen der Wiener 
Bevölkerung gesichert werden. 
für Österreich treten die beiden titelverteidiger 
Barbara rinnhofer (st) und mathias morgenstern 
(k) an. Österreichs a-team: in der frauenklasse 
carina modl (k), markus Buchebner (st) in der 
u 24 klasse sowie Jürgen erlacher (k), Johannes 
meisenbichler (st) und michael ramsbacher (k) 
in der Profiklasse. dem austragungsland ist es 
erlaubt ein B-tam außer konkurrenz antreten 
zu lassen. dieses bilden Lisa Panzenböck (nÖ), 
michael gritsch (nÖ), simon mayr (t), martin 
Weiß (k) und Wolfram Pilgram-huber (k). die 
Betreuung erfolgt durch das bewährte trainerduo 
armin graf  und Johannes kröpfl. 
die letzte WLc in estland war für Österreichs 
team mit 10x gold, 2x silber und 5x Bronze 
die erfolgreichste Weltmeisterschaft aller 
zeiten. noch nie zuvor war eine nation bei 
einer Weltmeisterschaft so erfolgreich! die 
erwartungshaltung für die heim-Wm ist 
dementsprechend hoch. spannende Wettkämpfe 
sind somit garantiert.
der eintritt zu den Wettkämpfen ist frei. mit dem 
fanpaket eröffnen sich zusätzliche highlights, 
wie die teilnahme an der eröffnungsfeier 
im Palmenhaus im Burggarten und an der 
siegerehrung im großen festsaal des Wiener 
rathaus. im Paket enthalten sind vier 
Übernachtungen in einem der zwei teamhotels 
(inklusive frühstück und verpflegung). geboten 
wird zudem ein interessantes rahmenprogramm 

mit einer exkursion in den nationalpark 
donauauen, einer stadtführung zu fuß oder 
mit dem „hop on – hop off“ Bus auf  eigene 
faust. eine fahrt auf  Wiens höchsten Punkt, 
den donauturm, von wo aus sich die aussicht 
über die Bundeshauptstadt genießen lässt, ist im 
fanpaket ebenso inkludiert. anmeldeschluss für 
das fanpaket ist der 1. Juli. 

Über den Forstwettkampfverein Österreich
der gemeinnützige verein fördert die 
austragung von forstberufswettkämpfen 
in Österreich. insbesondere unterstützt er die 
österreichischen teilnehmer/innen an Welt- und 
europameisterschaften. die forstwettkämpfe 
dienen u.a. dazu, den sicherheitsaspekt in der 
forstarbeit sowie die forstliche ausbildung ins 
Blickfeld der Öffentlichkeit zu rücken.

neuigkeiten rund um den forstwettkampfverein 
sowie das österreichische nationalteam findet 
man online unter: www.forstwettkampf.at bzw. 
www.facebook.com/forstwettkampf  

Die Forst-Weltmeisterschaft 2024
die 35. forstwettkampf-Wm findet von 19. bis 22. 
september 2024 in Wien statt. auf  der donauinsel 
werden die weltbesten forstwettkämpfer aus über 
20 nationen um medaillen kämpfen. neben den 
einzelbewerben (kettenwechsel, kombinierter 
schnitt, Präzisionsschnitt, zielfällung und 
entasten), den daraus resultierenden team- 
und gesamtwertungen werden auch wieder 
der spektakuläre staffelwettbewerb, die 
Länderstafette, ausgetragen. neben den Profis 
kämpfen auch wieder die Junioren und damen 
um Wm-edelmetall.

Die fünf  WM-Einzeldisziplinen
•	 kettenwechsel: schwert wenden und 

kette wechseln, lautet hier die devise. die 
motorsäge muss dabei wieder einsatzbereit 
zusammengesetzt werden, denn die Bewerbe 
kombinierter schnitt und Präzisionsschnitt 
müssen ohne weitere veränderungen an der 
maschine damit durchgeführt werden.

•	 kombinationsschnitt: von zwei stämmen 
wird je eine 3 bis 8 cm dicke holzscheibe 
abgeschnitten. die schwierigkeit dabei ist, 
dass von unten und oben nur bis zur hälfte 
des stammes geschnitten werden darf. Beide 
schnitte sollten sich ohne versatz treffen und 

rechtwinklig zur stammachse durchgeführt 
werden.

•	 Präzisionsschnitt: Wie beim kombinierten 
schnitt wird von zwei stämmen eine 3 bis 
8 cm dicke holzscheibe abgeschnitten – 
diesmal aber nur von oben. allerdings sind die 
stämme bei dieser disziplin auf  einem Brett 
am Boden befestigt. die scheibe soll möglichst 
vollständig abgeschnitten werden, ohne jedoch 
das Brett anzuritzen. eine sägemehlschicht 
versperrt den athleten zusätzlich die sicht auf  
die kontaktzone zwischen stamm und Brett – 
hier sind augenmaß und fingerspitzengefühl 
gefragt.

•	 zielfällung: innerhalb von drei minuten 
soll ein Baum (mast) so nahe wie möglich 
an einem vorgegebenen ziel gefällt 
werden – natürlich muss der athlet dabei 
arbeitstechnische vorgaben einhalten und auf  
die arbeitssicherheit achten.

•	 entasten: die athleten müssen auf  
zylindrischen stämmen 30 runde äste, die in 
einem standardisierten muster eingesetzt sind, 
absägen. diese aufgabe gilt es so stammeben 
und rasch wie möglich zu erledigen, ohne 
dabei auf  die arbeitssicherheit zu vergessen. 
als finalbewerb ein absolutes highlight, wird 
doch in der umgekehrten reihenfolge des 
zwischenergebnisses gestartet.

Wer in den fünf  einzeldisziplinen in summe die 
meisten Punkte sammelt, darf  sich Weltmeister 
(Profis, Junioren, frauen) nennen. Bei den 
Profis gibt es zusätzlich eine teamwertung. 
zusätzlich treten die teams am finaltag auch 
in der Länderstafette gegeneinander an. dabei 
absolvieren die drei Profis gemeinsam mit dem 
u24-starter einen Parcours mit stehenden und 
liegenden stämmen.

Weiterführende Links
informationen rund um die Bewerbe, 
Wm-historie usw.: www.ialc.ch

informationen zum österreichischen 
nationalteam: www.forstwettkampf.at

Steirischer Waldbauerntag 2024
am 15. november 2024, in der försterschule 
Bruck a.d. mur

Veranstaltungen

Interessante Internetadressen
  Plattform „Österreichische Baumkonvention“    www.baumkonvention.at
  World Logging championships     www.forstwettkampf.at
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Bücher & Broschüren
Meine wilden 

Kräuterfreunde aus 
dem Wald

mit der familie auf  
entdeckungstour 
in den Wald – das 
macht freude und 
weckt das interesse 
an der natur. 
„meine wilden 
k r ä u t e r f r e u n d e 
aus dem Wald“ ist 
ein mitmach-Buch, 
mit dem groß und 
klein spielerisch die 

kräuterwelt der heimischen Wälder entdecken 
können.
die diplomierte kräuterfee, familien-
Bloggerin und influencerin anja fischer 
gibt zahlreiche ideen für spiele unter den 
Baumkronen und verrät tipps, wie familien 
den Wald gemeinsam, bewusst und achtsam 
erleben können. zwölf  Pflanzen-steckbriefe 
im beliebten freundebuch-stil erleichtern 
kindern den sicheren einstieg in die Welt 
der kräuter und Waldpflanzen – mit vielen 
rezepten und anleitungen zum verarbeiten 
der gesammelten schätze: hustenhonig aus 
Lungenkraut, red-velvet-marmelade aus 
Brombeeren, veilchen-Badebomben und vieles 
mehr. hier ist sowohl für kleine kräuterhexen 
als auch für wissbegierige naturforscher und 
gesunde naschkatzen etwas dabei.
ein mitmachbuch mit diY-anleitungen 
und Platz zum zeichnen und einkleben von 
getrockneten kräutern.
anja fischer und christina Wasenegger, meine 

wilden kräuterfreunde aus dem Wald, format: 
145 mm x 210 mm, ca. 112 seiten, isBn: 978-
3-7104-0360-6, Preis 18 €, servus verlag

Die Gaben des 
Wassers

Naturerfahrungen zwischen Quelle, See 
und Wildfluss

Wussten sie, dass 
warmes Wasser 
schneller gefriert als 
bereits kaltes? und 
ist ihnen bewusst, 
dass die menge des 
Wassers auf  der 
erde - in welcher 
form auch immer - 
konstant bleibt? unter 
umständen hat das 
Wasser, das sie gerade 

trinken, also vielleicht schon einmal einem 
dinosaurier den durst gestillt.
in die gaBen des Wassers spürt karin 
hochegger dem faszinierenden kreislauf  des 
Wassers, aber auch den vielen bislang noch 
unerkannten anomalien des Wassers nach.
ob mairegen oder morgentau, schlammige 
Pfütze oder lichter Bergsee, wilder fluss oder 
das dunkle auge des moores, unerschöpflich 
fördert das Wasser den reichtum des Lebens. es 
ermöglicht erneuerung, wo immer es eingeladen 
wird, seine Wirkung zu entfalten. durch das 
Wasser sind wir mit allem verbunden, sind ein 
teil seines kreislaufs. das Wasser ist unsere 
Lebensgrundlage, wir sollten es behüten.
karin hochegger, die gaben des Wassers, auch 
als e-Book erhältlich, 256 seiten, durchgehend 

farblich bebildert, 17.24 cm, hardcover, € 30,- 
isBn 978-3-7025-1122-7 verlag anton Pustet

Unsere Kräuterfrauen
Warum in die Ferne schweifen, wenn 
es auch vor der eigenen Haustür so viel 
Neues und Wissenswertes zu entdecken 
gibt?

die Welt der 
kräuter und 
Pflanzen birgt viele 
geheimnisse für ein 
gesundheitsbewusstes 
Leben im einklang 
mit der natur. Über 
20 faszinierende 
frauen mit jahrelanger 
erfahrung im 
umgang mit kräutern 

und heilpflanzen erzählen uns von den 
kostbarkeiten aus ihrer region und erklären, 
wie wir diese erkennen und für uns nutzen. mit 
wertvollen tipps und rezepten sind klassiker 
wie die arnikasalbe oder rosenwasser ganz 
einfach selbst hergestellt. für neugierige gibt 
es sicherlich auch neues zu entdecken, wie 
kandierten engelwurz, eine schmerzlindernde 
mistelsalbe oder schlüsselblumen-tinktur. 
die geschichten der kräuterfrauen sind 
Quelle der inspiration für alle, die sich für 
kräuterheilkunde und natürliche gesundheit 
interessieren, genauso wie für ein gesünderes 
und nachhaltigeres Leben. 
karin Buchart, unsere kräuterfrauen, ihr 
Leben, ihr Wissen, ihre rezepte – 25 Porträts 
aus dem alpenraum, ca. 160 seiten, 170 mm 
x 235 mm, € 24,- isBn: 978-3-7104-0379-8, 
verlag servus

Aus dem Vereinisgeschehen
Wir begrüßen neue Mitglieder

im steiermärkischen forstverein 

 Helene Wimmer, Leibnitz Ing . Christoph Notter, Kirchberg am Wechsel
 Jakob Stockklauser, Graz Katharina Plösch, St . Stefan ob Stainz
 Lukas Grammelhofer, Kapfenberg DI Ludwig Germann, Rottenmann
 DI Philipp Skalka, Pubersdorf  Thomas Leitner, Seckau

Bücher
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Persönliches
Konrad Mylius 

neuer Präsident der 
Land&Forst Betriebe 

Österreich
nach 20 Jahren 
im amt übergibt 
felix montecuccoli 
seine tätigkeit 
als Präsident 
an die nächste 
generation. Bei der 
vollversammlung 
der Land&forst 
B e t r i e b e 
Österreich wurde konrad mylius im märz 2024 
zum neuen Präsident gewählt.

in einer ersten reaktion betonte der neu gewählte 
Präsident: „die Land- und forstwirtschaft ist 
rückgrat und motor der gesellschaft. ziel 
muss es sein, die eigenverantwortung und 
entscheidungsfreiheit der heimischen Betriebe 
zu bewahren und die besonders in den letzten 
Jahren ausufernden bürokratischen auflagen zu 

Herzliche Einladung zur Forstvereinsreise nach Osttirol vom 11 . bis 13 . Oktober 2024
Programm:
Freitag, 11 . Oktober 2024
6.30 uhr abfahrt Park&ride graz Weinzödl, zustieg st. michael in der obersteiermark, Park&ride), Judenburg- murau – tamsweg
Besichtigung von schloss Bruck in Lienz mit albin egger-Lienz ausstellung, mittagsimbiss im schlosscafé
nachmittag wahlweise entspannen im spa des hotels und Wassererlebniswanderweg entlang der schwarzach oder Besuch des naturparkzentrums 
in matrei mit dr. gunter gressmann.
abendessen und Übernachtung im spa hotel zedern klang ****superior, dorf  6, 9961 hopfgarten im defereggental  www.zedern-klang.com

Samstag, 12 . Oktober 2024
forstprogramm mit gemeindewaldaufseher robert Ladstätter
st. veit im defereggental: Wetterextreme und Borkenkäfer haben den osttiroler Wäldern in den letzten Jahren arg zugesetzt. 
mittagessen im alpengasthof  Pichler www.alpengasthof-pichler.at
nachmittag: st. Jakob/maria hilf, Wanderung im oberhauser zirbenwald
abendessen und Übernachtung im spa hotel zedern klang ****superior

Sonntag, 13 . Oktober 2024
abfahrt großglockner hochalpenstraße; zwischenstopp im Besucherzentrum auf  der kaiser-franz-Josef-höhe mit einem beeindruckenden 
ausblick auf  den großglockner und die Pasterze.
mittagessen im restaurant obauer, Werfen
ankunft in graz ca. 18.45 uhr

Leistungen: Busfahrt, fachprogramm, 2 x Übernachtung mit halbpension im spa hotel zedern klang****superior, 3 x mittagessen, großglockner 
hochalpenstraße, alle eintritte und führungen; getränke sind nicht im Preis inbegriffen. Programmänderungen vorbehalten.
kosten: Basis doppelzimmer € 530,- p.P.,  Basis einzelzimmer € 590,- p.P.
Bitte um Anmeldung bis 3 . September 2024 . da die teilnehmerzahl begrenzt ist, werden die anmeldungen in der reihenfolge ihres einlagens 
behandelt. Wir freuen uns auf  eine interessante exkursion!

mindern. gerade in der aktuellen zeit braucht es 
vereinfachungen für die Land- und forstwirte 
um weiterhin die versorgungssicherheit 
gewährleisten zu können.‘‘
konrad mylius ist bereits seit einigen 
Jahren bei den Land&forst Betrieben 
Österreich engagiert. durch den elterlichen 
familienbetrieb im niederösterreichischen stadt 
haag ist er mit den aufgaben, chancen und 
herausforderungen der heimischen Land- und 
forstwirtschaft bestens vertraut. konrad mylius 
hat nach abschluss der landwirtschaftlichen 
schule francisco-Josephinum in Wieselburg 
und des studiums der Betriebswirtschaft, 
erfahrungen bei der industriellenvereinigung 
sowie im Landwirtschaftsministerium und 
finanzministerium gesammelt.

Dr. Rainer Eder 
65 Jahre

seinen 65. geburtstag feierte dr. rainer 
eder, vorstandsdirektor der av-holding im 
ruhestand, am 16. Juni. der Jubilar stammt 
aus einer försterfamilie. so war die berufliche 
orientierung in richtung Wald&holz mit dem 

diplom- und doktoratsstudium der forst- 
und holzwirtschaft an der universität für 
Bodenkultur vorgezeichnet. nach dem studium 
trat eder 1983 als forstberater in den dienst 
der Landwirtschaftskammer niederösterreich. 
Bauern erinnern sich noch heute gerne an 
eders profunde Beratungstätigkeit im raum 
Wiener neustadt/neunkirchen/Baden. schon 
während des studiums bis in die tätigkeit bei 
der Landwirtschaftskammer zeigte sich eders 
journalistische Leidenschaft als freier redakteur 
– unter anderem bei der Wochenpresse, die 
furche, der forstzeitung und beim holzkurier. 
1983 verlieh ihm ministerin hertha firnberg 
den Preis „reporter der Wissenschaft“.
seine publizistische karriere beim 
Österreichischen agrarverlag startete eder 
1994 als chefredakteur des holzkurier, 
den er seit 2000 mit seiner onlinepräsenz 
als Paid content-Plattform (früher timber-
online, heute www.holzkurier.com) zum 
führenden informationsmedium der forst- 
und holzwirtschaft im deutschsprachigen 
raum ausbaute. außerdem stellte er als 
einer der ersten in der österreichischen 
fachverlagsbranche den holzkurier komplett 
auf  digitale Produktion um. 2002 übernahm er 

Aus dem Vereinsgeschehen

Präs . Konrad Mylius 
Foto: L&F Beriebe Österreich
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Todesfälle
FR h .c . FD DI Bertram Blin, Niklasdorf

den hinterbliebenen sprechen wir auf  
diesem Weg unsere anteilnahme aus.

die führung des gesamten verlages. 
eder entwickelte die medien in der Land- und 
forstwirtschaft, im freizeit-/gartenbereich 
mit der „Pferderevue“ beziehungsweise 
„garten+haus“ sowie im genuss- und 
Weinbereich kontinuierlich weiter. als 
verlagsleiter verantwortete er auch operativ die 
größte Wochenzeitung im ländlichen raum, 
die Österreichische Bauernzeitung. mit „av 
news“ und „das agenturhaus“ in münchen 
weitete er die verlags- und agenturtätigkeit 
auf  deutschland aus. ab 2009 leitete eder die 
av-holding als vorstandsdirektor.
eder wirkte auch als vizepräsident des 
Österreichischen zeitschriftenverbandes 
Özv und vorstandsmitglied des verbandes 
Österreichischer zeitungen vÖz. 2012 erhielt 
eder – stellvertretend für den Österreichischen 
agrarverlag – den Pefc-award in der 
kategorie „chain of  custody“. der 
dreifache familienvater hat neben den beiden 
erwachsenen kindern Philipp und alexandra 
auch viel freude an seinem kleinen sohn Quirin, 
dem er nach seiner offiziellen Pensionierung 
ende Juni nun mehr zeit widmen kann.

agrarverlag

der Waldpädagogik ist franz sehr verbunden. 
in unzähligen führungen hat er kinder und 
erwachsene verzaubert. 
all das zeigt eindeutig, dass er sein Wissen 
gerne an seine kollegen und mitmenschen 
weiter gibt. in seiner sicher sehr knappen 
freizeit hat er sehr viele gipfelsiege errungen. 
nachdem franz aber ein geselliger mensch ist 
wanderte er sehr selten alleine. franz ist ein 
sehr treues mitglied im steirischen forstverein 
und war bei vielen veranstaltungen mit dabei. 
in seinem wohlverdienten ruhestand zieht es 
ihn zurück in seine heimat nach stallhofen. 
Wir wünschen unserem lieben franz viel 
gesundheit,- und stets schönes Bergwetter 
und freuen uns auf  ein Wiedersehen bei der 
einen oder andern veranstaltung des steirischen 
forstvereins.

christoph notter, elke Wisjak

Rev.Fö. Ing. Franz 
Müller – 65 Jahre

rev.fö. ing. franz müller feierte am 18. 
Juni 2024 seinen 65. geburtstag. dies ist ein 
guter anlass, um einige zeilen über unseren 
geschätzten kollegen zu schreiben.
franz wuchs in stallhofen in der 
wunderschönen Weststeiermark auf. er 
besuchte die försterschule in Bruck an der 
mur und absolviert diese 1979. danach begann 
er seine forstadjunktenzeit bei den steirischen 
Landesforsten in der fv gstatterboden. nach 
dem ablegen der staatsprüfung arbeitete er als 
kanzleiförster bei den Landesforsten. 
1988 übernahm franz die revierleitung im 
forstrevier feistritzwald des erzbistums Wien 
sowie die jagdliche Leitung. Wo es ihm möglich 
war förderte er mischbaumarten und engagierte 
sich jagdlich weit über das normale maß. 
so ist er vortragender beim Jagdkurs, in der 
Bewertungskommission für die trophäenschau, 
richter bei der dachsbracken Prüfung, 
hegemeister und er war auch einige Jahre im 
Bezirksjagdausschuss in Weiz. außerdem ist 
franz mitglied der steirischen Bergrettung. mit 

Nachruf Bertram Blin
von  Johannes Wohlmacher und Martin Höbarth, Österreichischer Forstverein, Wien

mit Bertram Blin verstarb am 27. mai eine der 
ganz großen Persönlichkeiten der forstbranche 
im 88. Lebensjahr.
Bertram Blin wurde am 16. oktober 1936 in 
London geboren. aufgewachsen ist er in Wien, 
wobei ihn die kriegswirren vorübergehend 
nach vorarlberg verschlugen. sein forststudium 
führte ihn nicht nur zu Praxisstellen nach 
schweden, sondern auch an die utah-state-
university in den usa, wo er den Bachelor 
of  science als einer der erfolgreichsten 
ausländischen studenten abschloss. nachdem 
er bereits 1957 ein nicht allzu großes, aber feines 
forstgut erbte, absolvierte er dennoch bereits 
1963 das forststudium an der universität für 
Bodenkultur erfolgreich.
seine ersten forstlichen „Lehrjahre“ führten 
ihn in den dienst der Prinz reuß`schen 
forstverwaltung in mautern, 1967 bestand er 
die Wirtschaftsführerprüfung mit gutem erfolg. 
Während seiner knapp achtjährigen tätigkeit 
im damaligen hauptverband der Land- und 
forstbetriebe Österreich baute er gemeinsam 
mit den Österreichischen Bundesforsten 
das „forstorganisationsbüro“ auf, das als 
dienstleister für die implementierung der edv 
in forstbetrieben fungierte. Während dieser 

zeit arbeitete er auch für die studiengesellschaft 
Österreichischer Waldbesitzer (stuges), die 
er dann später neu organisierte.
Letztendlich ereilte ihn der ruf, die Leitung 
des fürstlich Liechtenstein`schen forst- und 
sägebetriebes zu übernehmen, wodurch er 
später auch bis 1980 das forstamt hohenau im 
Weinviertel leiten durfte. danach übernahm Blin 
noch die umsichtige führung der forstbetriebe 
des Prinzen reuß in der stmk. und nÖ, des 
forstguts hohenberg in der radmer sowie 
des eigenen forstbesitzes in kletschach. Bis 
vor kurzem hat er auch wichtige kontakte zur 
forstwirtschaft in tschechien gehalten.
ab 1967 war Blin engagiertes vorstandsmitglied 
im steiermärkischen forstverein. mit 53 
Jahren wurde er 1989 zum Präsidenten des 
Österreichischen forstvereins gewählt, 
den er über 20 Jahre hinweg sehr umsichtig 
führte. für sein großes engagement um das 
Wohl des Waldes und der davon lebenden 
menschen wurde ihm vom Bundespräsidenten 
der ehrentitel forstrat h.c. verliehen. seine 
internationale Berufserfahrung war sicherlich 
ein grund dafür, weshalb er sich für die 
gründung des europäischen forstnetzwerkes 
(efn) stark machte. der Wissensaustausch 

und persönliche kontakte über die grenzen 
hinweg waren ihm immer ein großes anliegen. 
Bis zuletzt hat er mit Begeisterung an den 
netzwerktreffen teilgenommen.
Bertram Blin war verheiratet und hat zwei 
söhne und eine tochter. die mitglieder des 
Österreichischen forstvereins drücken allen 
verwandten und freunden unseres „Berti“ Blin 
unser tiefes mitgefühl aus. Bertram wird uns 
weiterhin in unseren gedanken begleiten.

 Bertram Blin                            Foto: J . Schima
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Runde Geburtstage feiern folgende Mitglieder

Herzlichen Glückwunsch allen Jubilaren

50 Jahre
herbert hasler, st. Peter (9.7.)

di robert svaton, neumarkt (22.7.)
di dr. georg Partlic, fischbach (1.8.)

60 Jahre
ing. horst koffler, finkenstein (24.8.)

ulrike Wilfing, Leoben (19.9.)
maximilian handlos, turnau (29.9.)
Wolfgang handl, Waldstein (1.10.)

65 Jahre
ofö. franz kamsker, frohnleiten (21.9.)

70 Jahre
friedrich herzog, gleisdorf (21.7.)

Johann Pabst, semriach (23.7.)
Baron Louis kübeck-montenuvo, vordernberg (24.7.)

ofö. gerhard Weinberger, Leoben (11.9.)
ofö. franz reibenbacher, mautern (30.9.)

75 Jahre
thomas zedlacher, mariahof (19.6.)
ing. Johann schaffler, anger (13.8.)

hubert kohlbacher, Langenwang (19.8.)

80 Jahre
ofö. Walter tulnik, Proleb (6.7.)

ofö. Peter vock, Johnsbach (18.7.)
ofr di Wolfram Wögerer, Judendorf (3.8.)

di helmut spitzer, graz (25.8.)
karl grundbichler, kapellen/mürz (24.9.)

85 Jahre
mag. Peter freiberger, mürzzuschlag (12.7.)
fm di hubert Judmayr, gmunden (23.7.)

fvw. ing. heidwart schönbacher, murau (26.7.)
rentmeister ing. Werner vogl, altenmarkt (12.8.)

ing. robert durchschlag, trofaiach (18.8.)

ofö.i.r. ing. erwin auer, Leoben (19.8.)
di volker hantsch, Bruck (21.9.)

ing. stefan klausinger, murau (23.9.)
di kurt regnier-helenkow, mürzzuschlag (29.9.)

hans hörtner, kapfenberg (30.9.)

90 Jahre
ing. viktor tulnik, rottenmann (19.8.)
ofö. ing. georg reil, mariahof (1.10.)

95 Jahre
ofm di gerit engert, graz (11.8.)

älter als 75 Jahre
dr.med. fedor freiherr von klobucar, graz (8.8.1948)

franz rothwangl, graz (13.7.1947)
ing. heinz frewein, Judenburg (20.8.1947)

di hans scholze, Übelbach (27.9.1947)
dr. michael Paulitsch, Warendorf (1.9.1946)

ofö. gottfried krenn, Bruck/oberaich (26.9.1946)
di heinz Lanzer, Bruck (6.7.1943)

ing. heinrich Bregar, Langenwang (18.8.1943)
ofö. ing. hugo konrad, st. margarethen (18.8.1943)
andreas Weicher, allerheiligen/Wildon (22.8.1943)

hubert Platzer, rottenmann (4.9.1943)
herwig Pongratz, Proleb (7.9.1943)

dieter andrieu, allerheiligen/m. (11.7.1941)
rofr di siegfried kuhness, graz (6.8.1941)
ofm di heinrich koidl, tamsweg (5.9.1941)

ofm di christoph minutillo, graz (21.9.1941)
ofr di gernot kieslinger, hartberg (23.9.1941)

ofö. ing. Bernhard gößler, deutschlandsberg (28.8.1940)
ofm di christian gäbler, rettenegg (29.7.1938)

ing. hermann kampl, irdning (8.8.1938)
ing. hugo steiner, möderbrugg (17.9.1938)

Ök.-rat Johann katzbauer, Übelbach (27.9.1938)
ofö. franz Bäuchler, Bischoffeld (13.9.1935)

ofm di hubert sedlaczek, Judenburg (11.8.1933)
ofö. ing. engelberg mayer, rottenmann (22.8.1931)

ofö. ing. karl zenz, Pöls (7.8.1928)
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